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ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

К азалось бы, отмечает 
И.И. Чигирин, мы долж-
ны увидеть в этой исто-

рии болезни самые подробные 
ответы на вопросы, заданные 
в начале нашей статьи: где и 
какие анализы больного И.В. 
Сталина, диагнозы, рекомен-
дации врачей, ну и, конечно 
же, понять, каковы причины 
смерти пациента? Причём да-
леко не простого пациента, а 
человека, долгое время дер-
жавшего в руках колоссальную 
политическую власть над ог-
ромной страной и принимав-
шего подчас исторические по-
литические решения, выхо-
дившие за пределы Советско-
го Союза. 

Первое впечатление, которое 
складывается при просмотре 
сталинской истории болезни, — 
недоумение от внешнего вида 
сохранившихся в ней докумен-
тов: почти все они неоднократ-
но перенумеровывались, пере-
шивались, изымались. Видно, 
что после кончины вождя исто-
рию болезни Сталина коррек-
тировали как врачи, так и со-
трудники архивов. 

Попробуем теперь и мы по-
внимательнее присмотреться к 
сохранившимся документам. 
Первые записи врачей отно-
сятся к 20-м годам прошлого 
века: ничего серьёзного, кро-
ме, пожалуй, записи об опера-
ции по поводу аппендицита. 
Да и эта запись привлекла вни-
мание только потому, что Ста-
лин назван в ней по отчеству 
не «Виссарионович», а «Илла-
рионович». А так ничего не-
обычного, операция прошла 
без осложнений. Вызывает, 
правда, недоумение тот факт, 
что за весь предвоенный пе-
риод сохранилась только одна 
сталинская электрокардио-
грамма. Почему «недоуме-
ние»? Просто потому, что уже в 
1930-е годы многие чиновники 
кремлёвского уровня проходи-
ли регулярные диспансериза-
ции и в их историях болезни 
результатов медицинских ана-
лизов, в том числе и ЭКГ, 
значительно больше, чем у са-
мого Сталина. 

Один из первых вопроси-
тельных знаков при изучении 
истории болезни И.В. Сталина 
возникает почти автоматиче-
ски, когда мы смотрим записи, 
относящиеся к началу декабря 
1946 года. «За последние дни до 
6 декабря тов. Сталин чувство-
вал общее недомогание. В ночь 
на 6 декабря, после значитель-
ного озноба, поднялась темпе-
ратура до 39,0; одновременно 
появились боли (в желудке. — 
А.Д.), тошнота и общая сла-
бость, вскоре к этим явлениям 
прибавились поносы, доходящие 
в сутки до 14 раз». 

Раньше таких симптомов у 
Сталина никогда не было. Для 
лечения был приглашён доктор 
Н.А. Кипшидзе — специалист 
по внутренним болезням, ко-
торый не мог не сделать соот-
ветствующие анализы. 

Однако в истории болезни от 
бланков с результатами этих 
анализов остались лишь следы 
на листе, на котором доктор 
написал своё заключение. Сам 
факт изъятия документов из 
истории болезни свидетель-
ствует только об одном: над ис-
торией болезни могли «потру-
диться» только единомышлен-
ники, приведшие Сталина к 
смерти в 1953 году и не желав-
шие оставлять следов своего 
преступления. Возможно, в 

1946 году это была их первая 
попытка убийства Сталина. 
Чуть позже мы объясним, по-
чему «первая», но нам кажется, 
что из истории болезни изыма-
лись именно те документы, ко-
торые могли свидетельство-
вать о попытке отравления 
Сталина. 

Следующая настораживаю-
щая запись в истории болезни, 
которая привлекла наше вни-
мание, относится к концу 
марта 1947 года: «Общее недо-
могание… Понос до 20 раз в сут-
ки в течение первых 10 дней бо-
лезни…» Всего же болезнь дли-
лась до конца июля. Не правда 
ли, странно: обычное пищевое 
отравление длится у главы го-
сударства более четырёх меся-
цев? В этот период заболева-

ния у Сталина, среди его леча-
щих врачей, был и доктор В.Н. 
Виноградов. Тот самый, кото-
рый в 1942 году, будучи глав-
ным терапевтом Кремля, отка-
зал в тщательном обследова-
нии М.И. Калинина. Спустя два 
года у Калинина во время опе-
рации была обнаружена рако-
вая опухоль с метастазами в 
печени. К тому времени опера-
ция была лишена медицинской 
перспективы, и больной умер в 
1946 году. 

А.С. Щербаков, страдавший 
заболеванием сосудов сердца, 
должен был соблюдать по-
стельный режим, но его леча-
щие врачи, следуя рекоменда-
циям всё того же доктора В.Н. 
Виноградова, разрешили ему 
активный образ жизни, и в мае 
1945 года Щербаков скоропо-
стижно скончался. В 1948 году 
тот же В.Н. Виноградов в кате-
горической форме не согласил-
ся с правильным диагнозом 
(инфаркт миокарда), который 
поставила А.А. Жданову врач 
Л.Ф. Тимашук. Жданов, так же 
как и Щербаков, продолжал ве-
сти достаточно подвижный об-
раз жизни, что и привело его, в 
конечном счёте, к смерти. 

Кстати, здесь хочется отме-
тить, что 27 марта 1953 года 
профессор В.Н. Виноградов пи-
сал Л.П. Берии: «Всё же необхо-
димо признать, что у А.А. Жда-
нова имелся инфаркт, и отри-
цание его мною, профессорами 
Василенко, Егоровым, доктора-
ми Майоровым и Карпай было с 
нашей стороны ошибкой. При 
этом злого умысла в постанов-

ке диагноза и метода лечения у 
нас не было». 

И.И. Чигирин так и спраши-
вает: «Точно не было?» 

А теперь — наши ответы на 
вопрос: «Почему всё-таки 
убийство Сталина?». 

 

К  сожалению, формат 
статьи не позволяет под-
робно рассказать обо 

всех «странностях» истории бо-
лезни Сталина. Поэтому пред-
ложим вниманию читателя 
наиболее шокирующие из всех 
«странностей». 

Например, по результатам 
четырёхмесячной болезни Ста-
лина в 1947 году ему был по-
ставлен диагноз хроническая 
болезнь желудка. Однако ни в 
одном из 43 (сорока трёх) ана-
лизов за время болезни указа-
ний на это нет. Причём удиви-
тельным представляется и та-
кой вновь открытый факт: за 

все четыре месяца болезни, ко-
торая сопровождалась много-
кратными кровавыми поноса-
ми, в истории болезни сохра-
нились анализы только за пер-
вые три дня. А где остальные? 
Не для сокрытия ли истинной 
причины болезни они изъяты 
из истории болезни? 

И как, являясь якобы инфек-
ционным больным, Сталин с  
7 апреля по 29 июля 1947 года 
провёл в своём кремлёвском ка-
бинете 58 приёмных дней, 
встретившись с 554 советскими 
и иностранными посетителя-
ми? И никто из них не заразил-
ся? Сталину лечащие врачи, в 
числе которых был и названный 
выше В.Н. Виноградов, почему-
то позволяли работать с посто-
янно повышенным (190/100) ар-
териальным давлением. И поче-
му была проявлена такая повы-
шенная «забота» о больном па-
циенте, при которой в истории 
болезни не сохранилось ни од-
ного исследования ЭКГ? Или, 
вероятнее всего, они были изъя-
ты позже? 

Почти аналогичное заболе-
вание наблюдалась у Сталина в 
августе 1950 года в Сочи. И 
опять — повышенное давле-
ние, частый кровавый понос. 
Опять инфекция? Как справед-
ливо отмечает И.И. Чигирин, 
так же как в 1946 и в 1947 годах, 
у Сталина не было дизентерии 
и вполне правомерно поэтому 
предположить, что причиной 
сильных болей в желудке, кро-
вавой рвоты и частого стула, 
явилось отравление неким не-
известным химическим веще-

ством. Отсутствие прижизнен-
ных электрокардиограмм за 
этот период усиливает это по-
дозрение, тем более что о про-
слушивании работы сердца и 
повышенном артериальном 
давлении говорится в записях 
каждой болезни. 

В истории болезни Сталина 
сохранилось всего четыре 
ЭКГ, первая из которых отно-
сится к 1926 году, а последние 
три — к предсмертным дням 
жизни Сталина. Остальные ЭКГ 
из истории болезни изъяты, ве-
роятно, только для того, чтобы 
их нельзя было сравнить с те-
ми, которые имеются в настоя-
щее время. Специалистам по-
нятно, что изъятые ЭКГ очень 
помогли бы установить причи-
ны кровавых рвот и поносов у 
Сталина в 1946-м, 1947-м и 
1950 году, так как фундамен-
тальные медицинские иссле-
дования прямо связывают 

отравления с нарушениями 
сердечно-сосудистой системы. 

А теперь чуть подробнее рас-
скажем об этих трёх предсмерт-
ных ЭКГ Сталина. Их копии бы-
ли показаны нескольким совре-
менным врачам, имеющим 
опыт работы в кардиологии бо-
лее двадцати лет. Получилась 
очередная необъяснимая 
«странность». Если описания по-
казателей ЭКГ, сделанные врача-
ми в 1953 году, утверждают, что 
изменения в сердце Сталина 
произошли в задней стенке ле-
вого желудочка, то ВСЕ совре-
менные специалисты сделали 
вывод о нарушениях в верху-
шечной и переднебоковой стен-
ке. О чём это свидетельствует? 

За годы после смерти Стали-
на медицинские представле-
ния медиков о расположении 
передней и задней стенок ле-
вого желудочка сердца изме-
ниться не могли. Следователь-
но, в истории болезни Сталина 
находятся сфабрикованные 
кем-то фальшивые кардио-
граммы! Кто это мог сделать и 
когда? Самостоятельно леча-
щие врачи Сталина подобный 
подлог совершить просто не 
могли, им слишком дорога бы-
ла их профессиональная репу-
тация. Но в таком случае воз-
никает закономерный вопрос: 
кто из тогдашних политиче-
ских руководителей мог заста-
вить врачей совершить долж-
ностное преступление и под-
менить расшифровки настоя-
щих ЭКГ на фальшивые? 

 
(Окончание на 4-й стр.) 

Слово не воробей, вылетит 
— не поймаешь. Эта зна-

менитая поговорка, видимо, 
незнакома президенту 
Франции Эмманюэлю Мак-
рону — любителю пышных 
фраз и безответственных за-
явлений. Хотя ему, политику 
столь высокого ранга, как 
никому другому, положено 
особенно тщательно следить 
за языком и не сострясать 
воздух попусту: за иные 
громкие высказывания об-
щество ведь может и спро-
сить. Неудивительно, что 
очередной фортель Макрона, 
на днях предложившего от-
правлять военных Евросою-
за и НАТО на Украину и объ-
явившего о создании коали-
ции для поставки дально-
бойных вооружений Киеву, 
взбудоражил французов. В 
Париже состоялась манифе-
стация «За мир», участники 
которой резко осудили воин-
ственные инициативы главы 
государства и выступили ка-
тегорически против возмож-
ной переброски военных 
Франции в «незалежную» и 
передачи оружия ВСУ. 

Акция, состоявшаяся неда-
леко от эспланады Инвали-
дов, была организована пар-
тией «Патриоты», возглав-
ляемой Флорианом Филип-
по, и, несмотря на сильный 
дождь, собрала более сотни 
человек. Скандируя: «Фран-
цузы не будут умирать за 
Украину!», «Макрона в от-
ставку!», «Пусть Макрон едет 
воевать сам», «Прекратим во-
оружать Украину», демон-

странты призвали воспользо-
ваться 35-й статьёй Консти-
туции Франции, которая обя-
зывает рассматривать в пар-
ламенте любые инициативы, 
связанные со вступлением в 
войну. 

Из уст парижан звучали 
не только требования объ-
явить импичмент Макрону, 
остановить накачку «неза-
лежной» боевой техникой, 
но и запустить процесс 
«фрекзита» — выхода Фран-
ции из Европейского союза. 
В знак несогласия с планами 
месье президента, давно 
грезящего славой Наполео-
на, манифестанты показа-
тельно разорвали флаги Пя-
той республики, НАТО и ЕС. 

«Защитим мир и свобод-
ную Францию от Макрона и 

других врагов народа, всех 
фанатов третьей мировой 
войны и безумцев-маккар-
тистов, повсюду видящих 
пророссийский заговор», — 
написал в соцсетях Филип-
по перед началом акции па-
цифистов в Париже. 

Как отмечают аналитики, 
французское общество явно 
не готово к эскалации укра-
инского конфликта, а слова 
Макрона о возможности от-
правки европейских воен-
ных на Украину лишь навре-
дили киевскому режиму.  

Кроме того, идея Макрона 
послать сухопутные войска в 
«самостийную» столкнулась 
с критикой не только у него 
на родине, но и на междуна-
родной арене. В частности, 
заявление французского ли-

дера не поддержали в США, 
Польше, Чехии, Словакии, 
Швеции, Великобритании, 
ФРГ, Литве и Канаде. Об от-
сутствии таких планов также 
сообщил генсек НАТО Йенс 
Столтенберг. 

Фото Рейтер.

ТТааййнныы  XXXX  ввееккаа

Смерть Сталина
Наверное, почти каждый читатель име-

ет свою собственную историю болезни, в ко-
торой в хронологической последовательно-
сти хранятся записи врачей, результаты 
анализов, выписанные рецепты, поставлен-
ные диагнозы и так далее. Может ли чита-
тель представить себе фантастическую си-
туацию, когда в его личную историю болезни 
кем-то неизвестным сознательно вносятся 
коррективы, изменяя тем самым первона-
чальные объективные показания, диагнозы, 
течение заболеваний, порядок лечения бо-
лезней? Думается, что если кто-либо и за-
хочет утвердительно ответить на этот 
вопрос, то для такого ответа ему потре-
буются весьма серьёзные аргументы. Дей-
ствительно, зачем нужно вносить измене-
ния в историю болезни? Да ещё в том слу-
чае, если больной, к сожалению, умер? 

Почему мы задаём такие странные вопро-
сы? Просто потому, что их абсурдность ка-
жется таковой только до того момента, 
когда мы откроем историю болезни…  
И.В. Сталина, которую очень внимательно  
изучил писатель-историк И.И. Чигирин. Раз-
решение на её издание он получил от ныне 
живущих родственников Сталина. 
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«Дорогие товарищи и 
друзья! Сегодня мы собрались 
на открытое партийное собра-
ние Компартии России и на-
ших союзников по народно-
патриотическому союзу для 
того, чтобы чётко определить 
свои задачи на ближайшее 
время. У нас впереди прези-
дентские выборы, которые 
имеют судьбоносное значе-
ние» — с такими словами ли-
дер коммунистов обратился к 
участникам форума. 

Он отметил, что сегодня не-
обходимо ответить на следую-
щие вопросы: почему надо 
идти на эти выборы, почему 
надо голосовать за нашу про-
грамму, за кандидата от на-
родно-патриотических сил 
Харитонова Николая Михай-
ловича и что надо сделать 
лично каждому. 

Геннадий Андреевич возра-
зил тем, кто считает, что всё 
предопределено и нет смысла 
бороться. Он подчеркнул, что 
за последние годы не была ре-
шена ни одна из ключевых по-
литических и социально-эко-
номических проблем. При 
этом сохраняется прежний 
курс, не прекратилось олигар-
хическое разграбление страны. 

«Нам надо принципиально 
определить свою позицию», 
— сказал Г.А. Зюганов. Он на-
помнил об Антикризисной 
программе КПРФ, которая 
была проработана на Орлов-
ских экономических форумах 
и поддержана Академией 
наук. Также лидер коммуни-
стов указал на опыт народ-
ных предприятий, ставших 
лучшими в производствен-
ной и социальной сферах. 
Вместе с тем он отметил, что 
передовые хозяйства подвер-
гаются постоянному давле-
нию, судебному преследова-
нию, рейдерским атакам. 
«Мы не берём ни копейки у 
государства и не просим ни у 
Мишустина, ни у кого, — за-

явил Председатель ЦК КПРФ. 
— Мы говорим единственное: 
не мешайте!» 

Подчёркивая важность 
предстоящих выборов, Генна-
дий Андреевич сказал: «Для 
нас принципиально важно 
объяснить сегодня людям, что 
каждый, кто идёт на выборы, 
определяет не только свою 
судьбу, но и судьбу своих де-
тей и внуков». 

Лидер коммунистов отме-
тил, что сегодня даже высшее 
руководство страны признаёт 
тупик капитализма, а в про-
звучавшем на днях Послании 
президента было затронуто 
много насущных социальных 
вопросов. Он напомнил о том, 
что системный кризис капи-
тализма привёл к появлению 
новых «горячих точек», а во-
круг границ России ширятся 
очаги нестабильности. В то же 
время Г.А. Зюганов указал на 
главные недостатки Посла-
ния: отсутствие отчёта о вы-
полнении задач, поставлен-
ных в предыдущих Посланиях, 
и ответа на вопросы, где возь-
мут деньги и какие кадры бу-
дут реализовывать представ-
ленную программу. 

Геннадий Андреевич на-
помнил о том, что КПРФ 
последовательно боролась 
против губительных реформ в 
сфере образования. «Вопрос 
кадров встал настолько жё-
стко ребром, что иногда про-
сто диву даёшься», — заметил 
он. Лидер коммунистов указал 
на сокращение числа учите-
лей, низкие зарплаты педаго-
гов во многих регионах. Он 
напомнил, что у КПРФ есть 
проработанный закон «Обра-
зование для всех», подготов-
ленный командой специали-
стов и нацеленный на возрож-
дение отечественной системы 
образования. 

Также Г.А. Зюганов отметил 
отставание России в новей-
ших технологиях, о котором 

говорил в своём Послании и 
президент. Вместе с тем он 
констатировал, что советский 
производственный потенциал 
во многом утрачен и за по-
следние годы не было приня-
то решительных мер по его 
возрождению. Лидер комму-
нистов напомнил о судьбе та-
ких отраслей, как авиа- и 
станкостроение, которые в со-
ветское время были гор-
достью отечественной про-
мышленности, а сегодня нахо-
дятся в глубоком упадке. 

Геннадий Андреевич за-
явил, что недостаточно просто 
обозначить проблему. «За 
этим должна следовать чёткая 
и ясная программа, каким об-
разом будем решать», — ска-
зал он. Председатель ЦК КПРФ 
подчеркнул, что программа 
Н.М. Харитонова содержит пу-
ти решения важнейших про-
блем страны. «Сорок семь по-
зиций, и под каждой есть про-
ект закона, уникальный совет-
ский и китайский опыт, меж-
дународная практика», — от-
метил он. 

По словам лидера коммуни-
стов, капитализм оказался не 
способен в новых условиях 
решить ни одной проблемы. 
Он напомнил, что кризисы 
прогнившей социально-эко-
номической системы уже пы-
тались решить мировыми 
войнами и фашизмом, а сего-
дня в этом направлении рабо-
тает либеральная «пятая ко-
лонна», готовая поджечь стра-
ну изнутри. «Поиграли в ка-
питализм — и хватит!» — за-
явил Г.А. Зюганов. 

Старая «элита» не способна 
вывести страну из кризиса, 
отметил Председатель ЦК 
КПРФ: многие бывшие ми-
нистры сегодня сбежали из 
страны. Лидер коммунистов 
указал на необходимость сме-
ны кадров в системе управле-
ния. «Продвигайте талантли-
вых людей», — предложил он, 

отметив, что у КПРФ есть до-
стойная смена. 

Касаясь борьбы с внешни-
ми угрозами, Г.А. Зюганов 
высказал уверенность в не-
обходимости мобилизации 
ресурсов, развития новых 
технологий, а также сплоче-
ния граждан. При этом он 
подчеркнул: «Без справедли-
вости, дружбы, гуманизма не 
может быть никакого сплоче-
ния. Раскол общества, к сожа-
лению, продолжается». 

Также лидер коммунистов 
указал на недостаточные тем-
пы роста экономики: Россия 
только сейчас в этом отноше-
нии достигла общемировых 
показателей, однако действия 
финансово-экономического 
блока препятствуют достиг-
нутым успехам. Г.А. Зюганов 
подчеркнул, что быстрые 
темпы роста при такой поли-
тике невозможны, указав на 
имеющиеся в программе 
КПРФ необходимые антикри-
зисные меры, включающие 
прогрессивную шкалу нало-
гообложения. 

Геннадий Андреевич на-
помнил и о проблемах села, 
задушенного высокими тари-
фами, недоступностью техни-
ки и несправедливыми рас-
ценками на продукцию. Он 
также заявил о необходимо-
сти национализации ключе-
вых отраслей хозяйства и ми-
нерально-сырьевой базы, ко-
торая должна работать в инте-
ресах всех граждан. 

«Наша программа преду-
сматривает не три с полови-
ной, а пять-шесть процентов 
роста, — заявил Председатель 
ЦК КПРФ. — Это абсолютная 
реальность». Он привёл в при-
мер политику Ленина и Стали-
на, которая на фоне мирового 
кризиса позволила достичь 
14% роста экономики, создала 
базу развития социальной 
сферы. Кроме того, лидер ком-
мунистов указал на дально-
видность советского руковод-
ства, предусмотревшего воз-
можность переброски про-
мышленности на восток, что 
впоследствии спасло страну. 

Г.А. Зюганов возмутился 
фактом утечки капиталов за 
рубеж в период вооружённой 
борьбы с Западом. Он отме-
тил, что вывезенных из стра-
ны денег хватило бы на реше-
ние всех ключевых проблем. 
«Если введут нормальную 
прогрессивную шкалу нало-
гов, у нас будут огромные ре-
сурсы», — заявил лидер ком-
мунистов, отметив, что это во-
прос политической воли. 

Геннадий Андреевич указал 
на недопустимо низкую ве-
личину прожиточного мини-
мума и недостаточный рост 
зарплат, не успевающий за 
инфляцией. «Эта проблема ре-
шаема, — сказал он, — но её 
надо решать в интересах 
граждан». Также лидер комму-
нистов призвал поддержать 
поколение «детей войны». 

Особо Председатель ЦК 
КПРФ отметил проблему вы-
мирания страны. Он заявил, 
что снижение численности 
граждан представляет собой 
стратегическую угрозу ввиду 
обострения внешнеполитиче-
ской ситуации. 

 
(Окончание на 2-й стр.)

В субботу, 2 марта, в формате видеоконференции состоялось Обще-
российское открытое партийное собрание. Его открыл Председатель 
ЦК КПРФ Г.А. Зюганов.
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ПОВЕСТКА ДНЯ Стране пора дать 
«лево руля»

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.) 

 
«Надо начинать с про-

изводства и промышленно-
сти», — подчеркнул лидер 
коммунистов. Он назвал три 
ключевые отрасли: авиа-
строение, станкостроение и 
электронику, без которых 
невозможно решать стоящие 
перед страной проблемы. 
Также Геннадий Андреевич 
отметил значимость науки, 
которая требует должного 
финансирования. 

«Капитализм не в состоя-
нии решить проблемы, он 
доказал это везде и всюду, — 
заявил Г.А. Зюганов. — По-
этому придётся брать «лево 
руля». Он отметил, что без 
ремонта политической си-
стемы невозможно достичь 
победы. По словам лидера 
коммунистов, правящая пар-
тия не готова вести диалог, 
обсуждать проблемы. Он 
также заявил о необходимо-
сти противодействия «пятой 
колонне» демагогов, тех, кто 
разрушал Советский Союз. 

«Политическая система 
требует нормальных выбо-
ров, нормального диалога, 
нормальных взаимоотноше-
ний, требует апробации всех 
идей и обобщения всего луч-
шего, что есть у нашей дер-
жавы, — сказал Геннадий 
Андреевич. — На мой взгляд, 
наша программа, которую 
мы предложили стране, со-
ответствует этим запросам». 
Он призвал партийный ак-
тив провести работу по мо-
билизации избирателей. 
«Каждый голос за наш блок, 
за Харитонова — это голос в 
пользу социализма, справед-
ливости, дружбы, в пользу 
мира, в пользу поворота вла-
сти в этом направлении. В 
противном случае мы не мо-
жем выиграть», — заявил 
Председатель ЦК КПРФ. 

Лидер коммунистов по-
благодарил Н.М. Харитонова 
за блестящую и энергичную 
работу. Он призвал участни-
ков конференции со всей 
серьёзностью подойти к 
предстоящим выборам, а чи-
новников всех уровней — не 
препятствовать свободному 
волеизъявлению граждан. 

 

Н а партийном собра-
нии выступил и кан-
дидат на должность 

президента РФ от КПРФ Н.М. 
Харитонов. 

Николай Михайлович по-
благодарил актив партии за 
поддержку, оказанную на 
этапе выдвижения, и за ак-
тивную работу в ходе пред-
выборной кампании. Он рас-
сказал, что весь избиратель-
ный штаб и Президиум ЦК 
КПРФ во главе с Г.А. Зюгано-
вым ежедневно работают на 
продвижение программы 
Компартии. 

Н.М. Харитонов сообщил 
о том, что в рамках кампа-
нии команда коммунистов 

проехала по всей стране, от 
Хабаровска до Санкт-Петер-
бурга. Сравнивая текущие 
выборы с выборами 2004 го-
да, в которых Николай Ми-
хайлович также участвовал, 
он отметил усиление адми-
нистративного ресурса. Кан-
дидат-коммунист поблаго-
дарил всех тех, кто, участвуя 
в дебатах, ведя агитацию, 
отстаивает позицию Ком-
партии, продвигает её про-
грамму. 

Также Николай Михайло-
вич сообщил о собранных в 
ходе встреч и поступающих 
на почту сообщениях от из-
бирателей, с которыми ра-
ботает штаб КПРФ. «Мы ста-
раемся на каждый звонок, 
на каждое письмо ответить», 
— сказал он. По словам кан-
дидата-коммуниста, обра-
щения избирателей содер-
жат не только просьбы о по-
мощи в житейских пробле-
мах, но и ценные инициати-
вы, которые коммунисты бе-
рут на вооружение. 

Николай Михайлович под-
черкнул, что для победы над 
административным ресур-
сом нужно удесятерить свои 
силы. «Другого не дано, если 
мы хотим на самом деле по-
бедить», — сказал он. 

Кандидат-коммунист на-
помнил, что до конца изби-
рательной кампании оста-
лось около полутора недель 
и за это время нужно уси-
лить агитацию. Он анонси-
ровал ряд поездок в рамках 
кампании, в том числе в го-
род-герой Волгоград. Нико-
лай Михайлович заявил, что 
городу на Волге необходимо 
вернуть его овеянное славой 
историческое имя — Сталин-
град. Также Н.М. Харитонов 
сообщил об инициативе об-
судить на референдуме воз-
вращение второй столице 
страны имени Ленина. 

В завершение своего вы-
ступления Николай Михай-
лович указал на необходи-
мость приложить все усилия 
на последнем этапе выбор-
ной кампании. Он отметил, 
что во многих регионах 
творчески подходят к веде-
нию агитации, в том числе 
на родине кандидата — в Си-
бири. 

«Если мы прибавим и под-
навалимся на контроль, не 
дадим фальсифицировать 
массово, как это делается, 
поверьте мне: результат бу-
дет неожиданный, результат 
будет великолепный. И по-
беда наверняка придёт, если 
мы сами активизируем свои 
действия», — заявил Н.М. Ха-
ритонов. 

 

В  ходе общероссийского 
партсобрания высту-
пили представители 

региональных отделений 
КПРФ: В.Н. Губарев (Якутия), 
С.Г. Левченко (Иркутская 
область), М.А. Амелин 
(Оренбургская область), А.В. 
Лескин (Самарская область), 

Н.А. Останина (Башкирия), 
А.Д. Бойков (Ивановская 
область), Р.И. Кононенко 
(Санкт-Петербург), В.П. 
Ижицкий (Костромская 
область), С.К. Абдулхаликов 
(Дагестан), Н.И. Осадчий 
(Краснодарский край). 

Также участникам партий-
ного форума был продемон-
стрирован ряд видеороли-
ков, в том числе подготов-
ленных региональными пар-
тийными организациями. 

Подводя итоги собрания, 
Н.М. Харитонов обратился с 
напутственным словом к 
его участникам. Кандидат-
коммунист призвал сохра-
нить на весь остаток изби-
рательной кампании рабо-
чий настрой, продемон-
стрированный в ходе пар-
тийного форума. Он напом-
нил, что большевикам нака-
нуне революции было на-
много сложнее, приходи-
лось вести работу в кресть-
янской стране с неграмот-
ным населением. Но идей-
ная убеждённость обеспечи-
ла победу и привлекла на их 
сторону лучшие таланты 
страны. 

«То большинство, которое 
придёт на выборы, имеет 
полное право спокойно, 
бюллетенем изменить поли-
тическую ситуацию, соци-
ально-экономическое разви-
тие нашей страны, — заявил 
Николай Михайлович. — Мы, 
ныне действующее поколе-
ние, должны сделать всё, 
чтобы страну вернуть в со-
циализм». Он в очередной 
раз выразил уверенность в 
победе, если на завершаю-
щей стадии кампании будет 
приложен максимум усилий. 

В свою очередь Г.А. Зюга-
нов в заключительном слове 
заметил, что опыт общения 
с избирателями говорит об 
интересе граждан к про-
грамме Компартии. Он рас-
сказал о работе, которую ве-
дут коммунисты для донесе-
ния своих идей в массы, ука-
зал на целый ряд подготов-
ленных материалов и со-
общил о работе партийных 
информационных ресурсов. 

Лидер коммунистов отме-
тил недостаточность про-
стого осознания тупика ка-
питализма, необходимы ре-
шительные действия. Одна-
ко правящая партия не спо-
собна принимать ответ-
ственные решения, она мо-
жет работать только по 
команде. «Мы должны сей-
час показать всей стране, 
что есть мирный, достойный 
выход, когда можно испра-
вить и резко улучшить си-
туацию», — сказал Геннадий 
Андреевич. 

Зюганов поблагодарил со-
юзников Компартии за под-
держку и, обращаясь к участ-
никам собрания, призвал: 
«Если каждый из вас приве-
дёт с собой на выборы пять-
десят человек, то задача бу-
дет во многом решена».

В ходе визита в го-
родской округ Щёлко-
во Московской обла-
сти кандидат в пре-
зиденты РФ от 
КПРФ Николай Хари-
тонов посетил ЗАО 
«Щёлковохлеб». 

 

В мероприятии также при-
няли участие: секретарь 
ЦК КПРФ Виктор Цари-

хин, первый секретарь МК 
КПРФ, депутат Государственной 
думы Николай Васильев, сек-
ретарь МК КПРФ, заместитель 
председателя Московской 
областной думы — руководи-
тель фракции КПРФ Александр 
Наумов, первый секретарь 
Щёлковского ГК КПРФ, депутат 
Мособлдумы Елена Мокрин-
ская и другие товарищи. 

На заводе компании «Щёлко-
вохлеб» выпускают 220 видов 
хлебобулочных и кондитерских 
изделий, в штате трудится более 
семисот человек. За последние 
несколько лет на производстве 
были установлены новые техно-
логические линии и введён в 
эксплуатацию цех с высокой сте-
пенью автоматизации. Продук-
ция хлебозавода много раз по-
беждала в российских и между-
народных конкурсах, завоёвы-
вала призы в разных номина-
циях. ЗАО «Щёлковохлеб» вне-
сено в Золотой реестр Всемир-
ной ассоциации производителей 
высококачественных товаров и 
услуг. Хлеб и выпечка предприя-
тия пользуются доверием и 
спросом, постоянно увеличива-
ется выпускаемый ассортимент. 

Генеральный директор ЗАО 
«Щёлковохлеб» Игорь Ларин по-
знакомил Николая Харитонова 
и делегацию подмосковных 
коммунистов с производством, 

рассказал о достижениях пред-
приятия и имеющихся пробле-
мах. Кандидат на должность 
президента РФ отметил высо-
кую технологичность предприя-
тия, отличное качество продук-
ции. Он поблагодарил коллек-
тив ЗАО «Щёлковохлеб» за от-
личную работу и качественную 
продукцию. 

— Мы прошли по предприя-
тию, увидели, какое у вас про-
изводство. Я помню время, ко-

гда женщины и девушки меси-
ли тесто в пекарнях ногами. У 
вас современное производство. 

Я знаю, что такое труд на зем-
ле, как добывается хлеб. Траге-
дия непродуманных реформ 
1990-х годов сильно ударила по 
агропромышленному комплек-
су. Моя программа называется: 
«Поиграли в капитализм — и 
хватит!». Государство необходи-
мо развернуть лицом к сельско-
му хозяйству. В СССР поддержка 

сельского хозяйства составляла 
15% от расходной части бюдже-
та. Сегодня на это выделяется 
всего 1,5% — 560 млрд рублей. 
Наша фракция, председатель ко-
митета по аграрным вопросам 
Владимир Иванович Кашин до-
бились ещё выделения 70 млрд 
рублей на развитие сельских 
территорий. Этого, конечно, не-
достаточно. За годы бездумных 
реформ было уничтожено более 
22 тысяч колхозов и совхозов.  

Если мы сумеем победить 
на выборах, государство раз-
вернётся к сельскохозяйствен-
ному производству, к агро-
промышленному комплексу. 
На селе необходимо создать 
все условия: жильё, социаль-
ную инфраструктуру, достой-
ную зарплату. Прошу вас озна-
комиться с моей программой. 
Наша фракция в Госдуме и в 
региональных парламентах 
защищает права трудового на-
рода. Мы выступаем за нацио-
нализацию минерально-сырь-
евой базы и считаем, что надо 
национализировать и жилищ-
но-коммунальное хозяйство. 

Поиграли в капитализм — и 
хватит! Надо возвращаться в 
социализм! Мы, коммунисты, 
признаём все формы собст-
венности, но социально-эко-
номическая политика госу-
дарства должна быть ориен-
тирована на защиту интересов 
человека труда! 

Идёт специальная военная 
операция. Других вариантов 
нет. Ситуация сейчас хуже, чем 
в 1941 году. Мы противостоим 
всему коллективному Западу, 
мы не с Украиной воюем. Блок 
НАТО хочет нас истощить, по-
ставить на колени. Я проехал по 
предприятиям от Хабаровска до 
Санкт-Петербурга. Все рабочие 
настроены работать днём и 
ночью, сделать всё, что нужно 
для фронта и для победы. Я уве-
рен, что мы победим. Вам низ-
кий поклон за ваш труд, за хлеб! 

Первый секретарь МК КПРФ, 
депутат Государственной думы 
Николай Васильев призвал 
всех прийти на выборы 17 мар-
та и проголосовать за кандида-
та на должность президента 
Российской Федерации от 
КПРФ Николая Харитонова. 

 
Пресс-служба МК КПРФ.

Низкий поклон  
за труд, за хлеб

О ПОСЛАНИИ ПРЕЗИДЕНТА

Нынешнее Послание стало самым 
длинным в российской истории. 
Путин затронул много актуаль-

ных вопросов, сказал много хороших и 
правильных слов, объявил о новых про-
ектах модернизации во всех сферах эко-
номики и о новых мерах материальной 
поддержки для всех-всех-всех — в об-
щем, всё как положено в предвыборном 
выступлении. 

При этом Путин назвал конкретные 
цифры дополнительных расходов, ко-
торые будут направлены на предлагае-
мые им проекты в ближайшие шесть 
лет. Теперь многие спорят, насколько 
реалистичны поставленные цели и на-
сколько возможно всё это профинанси-
ровать в указанных объёмах. 

По сути, единственный новый источ-
ник финансирования, объявленный в 
Послании, — это введение прогрессив-
ной шкалы подоходного налога. Многие 
скажут: «Ну наконец-то! То, чего на про-
тяжении двадцати с лишним лет так на-
стойчиво добивались коммунисты, свер-
шилось!» Однако я бы не стала спешить 
с таким выводом. 

Ведь, строго говоря, у нас и сейчас 
действует прогрессивная шкала налого-
обложения. В ней есть две ставки налога: 
13% для доходов до 5 млн рублей в год и 
15% для доходов свыше этой суммы. Но 
разница между этими двумя ставками 
налога едва заметна, так что по сути это 
всё равно плоская шкала. 

Говоря в Послании о введении про-
грессивной шкалы подоходного налога, 
Путин использовал максимально мягкие 

и расплывчатые формулировки: «Нужно 
продумать более справедливое распре-
деление налогового бремени в сторону 
тех, у кого более высокие корпоративные 
и личные доходы. И, напротив, нужно 
снизить налоговую нагрузку на семьи, в 
том числе за счёт вычетов».  То есть в от-
личие от большинства других объявлен-
ных в Послании проектов, где указана 
конкретика вплоть до сумм финансиро-
вания, здесь нет даже чёткой формули-
ровки предлагаемой меры: президент 
предложил не «ввести прогрессивную 
шкалу», а «продумать» вопрос. 

Конечно же, в каком-то виде прогрес-
сивная шкала подоходного налога будет 
реализована, то есть поручение прези-
дента, если его воспринимать в бук-
вальном смысле, будет выполнено. Но 
далеко не факт, что изменения шкалы в 
этот раз окажутся существенными. 
Вполне возможно, что нынешний тезис 
про прогрессивную шкалу подоходного 
налога — это просто предвыборная ри-
торика и введение дифференцирован-
ных ставок не окажет значимого эф-
фекта ни на распределение располагае-
мых доходов, ни на наполнение бюдже-
та. И только когда мы увидим конкрет-
ные предложения по ставкам налого-
обложения, можно будет хоть как-то 
оценить, насколько значимым станет 
эффект от этой меры. 

Поэтому на данный момент невоз-
можно сказать ничего определённого на 
тему того, насколько реалистичны обе-
щания президента в отношении сумм 
финансирования его предложений.  

Отметим только один важный момент. 
Все суммы и денежные параметры в 

Послании были указаны в номинале, 
поэтому на столь длительном времен-
ном промежутке реальные (с учётом 
инфляции) значения этих сумм и пара-
метров остаются весьма неопределён-
ными. Даже если наша инфляция ка-
ким-то чудом выйдет на целевой ори-
ентир 4% уже в 2024 году и продержится 
на этом уровне до 2030 года, то накоп-
ленная инфляция составит 26%, а зна-
чит, одна и та же сумма в 2030 году 
будет в реальном выражении на чет-
верть меньше, чем в 2024-м. 

Если же инфляция окажется выше, 
что весьма вероятно, то и обесценение 
всех сумм и денежных параметров ока-
жется ещё намного значительнее, при-
чём сейчас никак нельзя оценить, на-
сколько именно. В стране, обложенной 
санкциями и ведущей масштабные бое-
вые действия, прогнозировать уровень 
инфляции на шесть лет вперёд — задача 
неблагодарная. А значит, и указание 
конкретных сумм в номинале на столь 
длинном промежутке времени мало-
информативно. Строя планы на столь 
длительное время, можно оперировать 
только натуральными параметрами и 
безразмерными величинами (долями, 
соотношениями). 

Тем не менее информация о денеж-
ных суммах, которые президент пред-
ложил дополнительно выделить на те 
или иные направления, всё-таки даёт 
нам некоторую пищу для размышлений, 
позволяет понять реальные приоритеты 
государства. Поскольку в Послании были 
упомянуты все или почти все сферы 
жизни страны и везде было что-то пред-
ложено и обещано, то реальные прио-

ритеты (кроме традиционного — на под-
держку семей с детьми) выделить не так 
просто. В этом нам поможет сравнение 
соответствующих ассигнований — там, 
где они были объявлены. 

Так, например, говоря о развитии тех-
нологического суверенитета, президент 
обещал пополнить Фонд развития про-
мышленности на 300 млрд рублей. Кро-
ме того, он обещал, что «за шесть лет 
дополнительно направим 120 миллиар-
дов рублей на субсидии компаниям для 
проведения НИОКР, а также на расши-
рение промышленной ипотеки». 

Сравним эти суммы с расходами на 
поддержку застройщиков и банкиров че-
рез субсидируемую ипотеку. В Послании 
Путин объявил, что семейная ипотека 
(одна из двух основных программ на 
этом рынке) будет продолжена до 2030 
года, причём с теми же параметрами. В 
какие суммы это обойдётся государству, 
в Послании сказано не было, но ранее 
были опубликованы оценки минфина, 
согласно которым продление массовой 
субсидируемой ипотеки обойдётся госу-
дарству в триллион рублей дополнитель-
ных расходов только на ближайшие три 
года. Сумму на последующие за ними 
три года сейчас предсказать невозможно, 
так как она сильно зависит от уровня 
ключевой ставки, но можно точно ска-
зать, что это будет не один триллион. 

Вот и сравнивайте: триллион лишь на 
первые три года на жилую ипотеку и 120 
млрд на 6 лет на субсидии на промыш-
ленную ипотеку, да ещё и со всеми НИОКР 
впридачу. Разница примерно на порядок. 

Отсюда можно сделать вывод, что, 
несмотря на все красивые слова в По-
слании о необходимости развития в 
России собственной промышленности, 
эта сфера (вне оборонного сектора) всё-
таки не является основным приорите-
том сегодняшней власти. 

Татьяна КУЛИКОВА, 
экономист.

Послание президента Федеральному собранию стало по сути объ-
явлением предвыборной программы Путина на предстоящих выборах. 
Попробуем проанализировать некоторые наиболее значимые его тезисы.

Каковы приоритеты?

ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ

Здравствуйте, уважаемая ре-
дакция «Правды»! 

Поводом обратиться к вам 
послужили недавние статьи 
(за которые — огромное спа-
сибо!) замечательных, высо-
копрофессиональных, искрен-
не радеющих за правду, всегда 
на боевом посту В.С. Кожемя-
ко и Г.А. Орехановой о драма-
тических событиях, разво-
рачивающихся во МХАТ им. 
М. Горького.  

А ещё сподвиг нас к письму 
приближающийся День театра. 
Театра, который мы любим без-
заветно, лишь бы он был под-
линным, в наивысшем смысле 
этого слова. 

Именно таким до трагическо-
го 4 декабря 2018 года, когда об-
маном и предательством вели-
кая актриса современности Т.В. 
Доронина была беспардонно, 
грубо, подло и гадко отстранена 
от руководства театром, был 
МХАТ им. М. Горького. Да, был. 
Теперь — не то. Рейдерский за-
хват театра зондеркомандой под 
водительством Э. Боякова без-
жалостно сломал, разрушил, 
надругался над тем, что береж-
но, профессионально, по крупи-
цам собирала, восстанавливала, 
приумножала Доронина. Были 
сняты спектакли, уволены актё-
ры, уничтожены цеха, декора-
ции... Театр превратился в про-
ходной двор.  

Но люди не сдавались. И в те-
атре, и силами верных зрителей 
велась тяжёлая изнурительная 
борьба за спасение националь-
ного достояния. Много сделала 
«Правда». 

И вот, казалось, борьба увен-
чалась успехом. Минкульт внял-

таки народу, его борьбе и про-
тесту против засилья непрофес-
сионализма и пошлости. Бояков 
с позором был выдворен из те-
атра. Пришёл на пост генераль-
ного директора энергичный, 
профессиональный, настроен-
ный на созидание, незамедли-
тельно восстановивший доброе 
имя Т.В. Дорониной новый ру-
ководитель — В.А. Кехман, из-
вестный своими успехами в те-
атрах Новосибирска и Петер-
бурга. Появились надежды на 
возрождение и развитие МХАТ. 

Поначалу так и было. Налади-
лись контакты с президентом 
театра Т.В. Дорониной, для ко-
торой новым руководством бы-
ло сделано очень много добрых 
дел, прошёл масштабный впе-
чатляющий ремонт, позволив-
ший полнее раскрыть потенци-
ал грандиозного здания театра 
на Тверском бульваре: оно за-
играло новыми, свежими, при-
влекательными красками. 

Но, к сожалению, было допу-
щено и несколько промахов. На 
обновлённом после ремонта за-
навесе (безусловно, роскошном) 
исчезла Чайка — символ, ангел-
хранитель МХАТа, водружённая 
на занавес самими отцами-осно-
вателями театра Станиславским 
и Немировичем-Данченко в честь 
великого автора — Чехова и во-
площённая гениальным архитек-
тором Шехтелем.  

А ведь как вы яхту назовёте, 
так она и поплывёт. И без Чайки, 
без её распростёртых над теат-
ром крыльев, оберегавших его, 
МХАТ начал сдавать. 

Как говорится, кадры решают 
всё. Если кадры хорошие, то они 
решают все вопросы. Ну а если 

не хорошие — то не решают. 
Вновь набранные в театр люди 
профессионально не соответ-
ствовали его уровню, истории, 
заслугам, статусу академическо-
го коллектива. Начались про-
блемы с сайтом театра, с про-
движением спектаклей, с рек-
ламой, со связями с обществен-
ностью, с реализацией билетов.  

Но главный промах — это на-
значение главным режиссёром 
Г.А. Полищук (кстати, достав-
шейся театру по наследству от 
Боякова, его креатура). Очень хо-
телось верить, что она осознает 
величайшую ответственность — 
быть главрежем Самого МХАТа, 
сохранит традиции, приумно-
жит их, проведёт обновление ре-
пертуара бережно, уважительно, 
созидательно. Всего этого, к со-
жалению, не произошло.  

Стали отрицаться незыбле-
мые принципы русского клас-
сического репертуарного реали-
стического театра. Стала насаж-
даться чуждая МХАТ и русскому 
национальному характеру эсте-
тика — прозападная, холодная, 
не основанная на любви, жерт-
венности и сострадании. По-
ставленные Полищук спектакли 
грешили схоластикой, одно-
образным набором штампов, 
уже весьма устаревших и на-
бивших оскомину, заигрывани-
ем с низменными интересами 
публики, холодным, безразлич-
ным отношением к героям. В 
них не чувствовалась жизнь че-
ловеческого духа. 

Так, спектакль «Нежданно-не-
гаданно» по В. Распутину извра-
тил изначальный высокий по-
сыл автора и превратился в паск-
виль на русский народ. Широко 

разрекламированные «Женщи-
ны Есенина» принизили роль ве-
ликого русского поэта до по-
шлого героя-любовника. Глав-
ный в этом спектакле не Сергей 
Есенин, а его, простите, бабы. На 
эту «клубничку» и предполага-
лось ловить зрителя. А чтоб дей-
ствовать наверняка, в театр при-
гласили «медийных», совершен-
но не мхатовских по духу, ак-
трис. И это тогда, когда перво-
классных, воспитанных Дорони-
ной актрис в театре достаточно. 

Последний (по времени и, на-
деемся, по факту) опус Полищук 
— спектакль «Над не». Якобы по 
мотивам пьесы «На дне» М. Горь-
кого. На самом деле от Горького 
там осталось совсем мало, а точ-
нее — почти ничего. Зачем было 
так препарировать великий 
текст великого писателя? Только 
лишь для того, чтобы на его фо-
не, прикрываясь его афоризма-
ми, предъявить свои «постдра-
матические» наработки, где нет 
места актёрской игре, где форма 
превалирует над содержанием, 
где нет сердца, а вместо него — 
натужное «самовыражение» ре-
жиссёра. В таком случае лучше 
бы просто взять новую пьесу и 
над ней надругаться. Не жалко. 
А классика-то нужно оставить  
в покое! 

И уж совсем непотребным вы-
глядело то, что гражданка Поли-
щук сотворила у себя на страни-
це в интернете. В рекламе этого 
спектакля она написала сакраль-

ное для большинства поклонни-
ков театра слово МХАТ на трупе, 
накрытом простынёй и с номе-
рочком на ноге. Похоронила, ко-
роче. По сути — убила. Без сожа-
ления. Хихикая. Ужасно это! 

И, знаете, вспомнилось мно-
гое. Вспомнилось, что родилась 
и выросла она в Прибалтике, 
пропиталась там насквозь «ев-
ропейскими ценностями» и ру-
софобией. В ГИТИСе училась у 
Б. Юхананова — приверженца 
«магических практик», туман-
ных формулировок, неясности 
и отсутствия сюжета, апологета 
«постдрамы» и отрицателя клас-
сики. И вот с этаким багажом 
она прибыла в столицу!  

И ей доверили МХАТ… 
Стоит обратиться к учредите-

лю театра — к министерству 
культуры РФ, по определению 
должному блюсти государствен-
ные интересы. Ведь МХАТ — на-
родное достояние. Его надо 
охранять. Но, может быть, руко-
водство театра без указки сверху 
в состоянии понять, кто есть кто, 
и само может решить этот, по 
существу, всего лишь кадровый 
вопрос. Очень на это надеемся! 

Страна у нас огромная. В ней 
полно подлинных талантов, в 
том числе воистину соответ-
ствующих феномену, масштабу 
и задачам Московского Художе-
ственного академического теат-
ра имени М. Горького. Свято ме-
сто пусто не бывает. А тень… 
Тень пусть знает своё место.

Спасти дорогой всем нам МХАТ

От лица многочисленных неравнодушных поклонников 
МХАТ им. М. Горького: СОРОКИН П.Н. (инженер), МА-
МАЕВА О.А. (учитель), СКВОРЦОВА С.П. (домохозяйка),  
ИНИН Е.С. (студент), ХОХЛОВА В.В. (пенсионерка),  
|ДЕДОВ Д.И. (программист), ЯКОВЛЕВА О.Н. (художник).

МИНИ-ФУТБОЛ

Центральным собы-
тием прошедшего в ми-
нувшие выходные 16-го 
тура чемпионата Рос-
сии по мини-футболу в 
Суперлиге стали, безу-
словно, две встречи 
между МФК КПРФ и 
«Ухтой». Лучшей вывес-
ки для этих матчей и 
придумать нельзя: дей-
ствующий чемпион 
страны принимал на 
своей площадке безого-
ворочного лидера теку-
щего первенства. Все 
ожидали ответа на два 
вопроса: сумеет ли «Ух-
та» окончательно под-
твердить свои претен-
зии на победу в регуляр-
ном чемпионате, а так-
же — сможет ли чем-
пион России остано-
вить победную поступь 
северян в турнире, а за-
одно и вновь обозна-
чить собственные на-
мерения занять место 
в тройке лучших по 
итогам «регулярки»? 

 

Дополнительный интерес 
к этим поединкам подо-
гревался и результатом 

недавнего матча соперников 
в борьбе за «бронзу» кубково-
го «Финала четырёх». Напом-
ним, что тогда в упорнейшем 
поединке в Норильске, где 
проходил турнир, после ни-
чейного исхода встречи, по 
пенальти победила наша 
команда.  

Однако в рамках чемпионата 
России в первом матче 16-го 
тура в Климовске борьбы не 
получилось. С самого начала 
игры по-хозяйски действова-
ли на площадке МФК КПРФ… 
гости. Уже к исходу пятой ми-
нуты матча «Ухта» повела со 
счётом 2:0. И в дальнейшем 
северяне не ослабляли «хват-
ку», сумев забить на исходе 
первого тайма и третий мяч в 
ворота хозяев поля. 

Лучик надежды забрезжил 
для нашей команды в самом 
начале второго тайма, когда 
один мяч удалось отыграть. 
Но «Ухта» почти сразу ответи-
ла на это своим точным уда-
ром. До середины второго тай-
ма продолжалась своеобраз-
ная голевая «перестрелка», но 
ближе к концу встречи «Ухта» 
вновь забрала инициативу се-
бе и один за другим забила 
ещё два гола в ворота москви-
чей. В итоге — весьма болез-
ненное поражение МФК КПРФ 
в первой игре со счётом 3:7. 

Иначе сложилась повторная 
встреча соперников. Теперь 
уже наша команда владела 
инициативой, создавала боль-
ше моментов, но забить в пер-
вой половине игры удалось 
лишь однажды. Более того, в 
конце тайма «Ухте» удалось 
счёт сравнять. Но на дальней-
шем ходе матча это, как вы-
янилось, не сказалось. 

МФК КПРФ продолжал ата-
ковать и в середине второго 
тайма забил-таки ещё один 
гол. Однако судьи его не за-
считали, усмотрев в эпизоде 
весьма сомнительную игру ру-
кой со стороны одного из на-
ших футболистов. Но всё же 
усилия хозяев площадки были 
вознаграждены: в концовке 
матча им удалось-таки вновь 
поразить ворота гостей и до-
быть трудную победу со счё-
том 2:1. 

Таким образом, соперники 
обменялись в Климовске по-
бедами и оставили открыты-
ми ответы на все вопросы. 
«Ухта» продолжает уверенно 
лидировать, опережая на 10 

очков клуб «Газпром-Югра», 
но ей предстоят ещё два матча 
как раз с газовиками. Кроме 
того, у лидера вообще слож-
ный календарь, в котором 
значатся игры и с другими 
топ-клубами: «Норильским 
никелем», «Синарой». Непро-
сто будет северянам играть и 
против нижегородского «Тор-
педо». Так что с окончатель-
ными прогнозами лучше по-
дождать. 

Не менее запутанная ситуа-
ция и у нашей команды. Фор-
мально МФК КПРФ после 16-го 
тура отступил на пятое место 
в таблице, набрав 57 очков.  
На одно очко впереди «Но-
рильский никель», на два — 
«Торпедо». Но уже в следую-
щем туре конфигурация внут-
ри этого трио может серьёзно 
измениться. Наша команда 
отправляется в гости к ниже-
городцам, с которыми сыграет 
дважды 9 и 10 марта, а «Нор-
никелю» в это же время пред-
стоят также непростые госте-
вые поединки с лидером тур-
нира — «Ухтой». От результа-
тов этих встреч и зависит, кто 
и с каким очковым багажом 
подойдёт к «финишной пря-
мой» — заключительному пя-
титуровому отрезку чемпио-
ната России. 

Мы же не будем загадывать, 
а просто пожелаем успеха и 
удачи нашей команде в пред-
стоящем ближайшем выезде 
в Нижний Новгород, а также и 
в последующих матчах чем-
пионата страны. Болеем за 
МФК КПРФ! 

 
Николай ЕВСТАФЬЕВ.

Вопросы 
остались  

открытыми
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В БРАТСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ

Как рассказала консуль-
тант управления соци-
альной, воспитательной 

и идеологической работы ми-
нистерства образования Тать-
яна Осмоловская, это будет 
один из ключевых проектов, 
приуроченных к подготовке и 
празднованию 80-летия осво-
бождения Белоруссии от не-
мецко-фашистских захватчи-
ков. «Он призван вовлечь каж-
дого школьника, каждого сту-
дента в мероприятия по увеко-
вечению этой знаменательной 
исторической даты», — отме-
тила она. 

Проект включает большой 
спектр мероприятий — от ак-
ций до диалоговых площадок. 
«Основных направлений четы-
ре: поисковая работа, благо-

устройство мемориальных ком-
плексов, ведь сегодня ребята 
активно участвуют в такой дея-
тельности, ухаживают за па-
мятниками, могилами погиб-
ших воинов. Ещё два направле-
ния — волонтёрство, работа с 
пожилыми людьми, нуждаю-
щимися в помощи, — рассказа-
ла представитель минобра. —  
В проект будут вовлечены все 
учреждения образования — от 
дошкольных до вузов». 

Участников проекта ожидают 
автопробеги, конкурсы, выстав-
ки работ разных направлений. 
«Предусмотрен конкурс, где ре-
бята младшего возраста могут 
рассказать о своей семье — пра-
бабушке, прадедушке, чьи судь-
бы связаны с Великой Отече-
ственной, историческими со-

бытиями. Студенты приобщат-
ся к более сложным конкурсам, 
форумам. Ведь конкурс пред-
полагает немалую предвари-
тельную работу, подготовку ле-
тописи, систематизацию мате-
риалов по итогам поиско- 
вой деятельности, — сказала  
Т. Осмоловская. — Мы наде-
емся, что по итогам реализации 
этого проекта много знаний 
приобретут и сами участники, 
пополнятся различными мате-
риалами музейные комнаты и 
экспозиции. Самое главное — 
уважение и дань подвигу наших 
дедов и прадедов, знание на-
шей истории». 

В митинге участвовал и на-
чальник управления по увеко-
вечению памяти защитников 
Отечества и жертв войн Воору-
жённых сил Белоруссии Сергей 
Корнев. «Почти 80 лет минуло с 
окончания одной из самых кро-
вопролитных войн в истории 
человечества, которая унесла 
жизни миллионов людей. Наши 
деды, прадеды отстояли тогда 

свободу и независимость, от-
стояли жизнь на этой земле. 
Сегодня есть силы, которые пы-
таются переписать историю, но 
мы не имеем никакого мораль-
ного права забыть подвиг со-
ветских людей и приложим 
максимум усилий для сохране-
ния памяти о них, — подчерк-
нул он. — Пусть каждый на 
своём месте вносит посильный 
вклад в то, чтобы наша страна 
оставалась такой же уютной, 
мирной, доброй». 

Участие в торжественном 
старте проекта приняли уча-
щиеся Могилёвского областно-
го кадетского училища имени 
Героя Советского Союза Е. Ни-
колаенко во главе с его руково-
дителем полковником Юрием 
Гришановым. «Ребята шагают в 
будущее, помня о прошлом. И 
готовы не только встать на за-
щиту Родины, но и выполнять 
любое поручение поисковиков 
— во имя памяти наших пред-
ков, во имя процветания стра-
ны», — сказал он. 

Как отметил в свою очередь 
заместитель прокурора Моги-
лёвской области, старший со-
ветник юстиции Андрей Вол-
ков, прокурорскими работни-
ками проводится кропотливая 
работа по установлению фак-
тов геноцида на территории 
региона. «Уже в настоящее вре-
мя более 2,3 тысячи человек 
опрошено, свыше 36 тысяч ма-
териалов архивных уголовных 
дел изучено, установлено 42 
ранее неизвестных места захо-
ронения, — рассказал он. — На 
текущий год обозначено четы-
ре места, где мы будем прово-
дить поисковые работы. Сколь-
ко бы ни прошло времени 
после войны, они проводятся 
не зря. Наши дети изучают уро-
ки прошлого, историю страны. 
И эти знания позволяют им 
принимать правильные реше-
ния в настоящем. А значит — 
будущее нашей страны в на-
дёжных руках». 

 
Фото Олега ФОЙНИЦКОГО.

Память поколений во имя будущего
В деревне Гаи Могилёвского района у памятника 

батальону милиции капитана К.Г. Владимирова тор-
жественным митингом дали старт Всебелорусскому 
патриотическому проекту «Память поколений во 
имя будущего», передаёт корреспондент БЕЛТА.

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

Здесь будет даже  
панда-центр 

 
Отличная новость для пе-

кинских любителей бамбуко-
вых медведей! Столичные вла-
сти объявили, что в 2025 году 
в городе заработает база по 
сохранению этого вида мле-
копитающих. 

Строительство базы, которая займёт 
территорию около 133 гектаров, в на-
стоящее время идёт полным ходом в ле-
сопарке в районе Фаншань на юго-западе 
мегаполиса. 

Первая очередь проекта займёт терри-
торию в 63,5 гектара и станет домом для 
40 больших панд и других животных, та-
ких как золотистые курносые обезьяны и 
малые панды. После завершения строи-
тельства ожидается, что на базе будут 
проживать в общей сложности 50 панд. 

Кроме того, планируется также соз-
дание панда-центра культурных обме-
нов, который будет направлен на сти-
мулирование защиты этого редкого ви-
да животных. 
q Арт-инсталляция с большой пандой 
в подрайоне Ванцзин района Чаоян в 
Пекине. 

Сделать город  
образцовым 

 Мэр Пекина Инь Юн заявил, что 
столица Китайской Народной Рес-
публики стремится превратиться 
в образцовый город для глобальной 
цифровой экономики, в результате 
чего добавленная стоимость в 
этом секторе в прошлом году со-
ставила 42,9 проц. от валового ре-
гионального продукта города. 

Согласно официальной статистике, в 2023 
году добавленная стоимость цифровой 

экономики Пекина достигла около 1,88 трлн 
юаней (примерно 263,7 млрд долл.), что в 
текущих ценах на 8,5 проц. больше по 
сравнению с предыдущим годом. 

Пекин преуспел в строительстве цифро-
вой инфраструктуры и может похвастаться 
рядом ведущих национальных показате-
лей. Инь Юн отметил, что в 2023 году в ки-
тайской столице было построено 30 тыс. 
новых базовых станций 5G, что позволило 
мегаполису занять первое место в нацио-
нальном рейтинге с результатом 49 базо-
вых станций 5G на 10 тыс. человек. 

Кроме того, 24 продукта с использовани-
ем искусственного интеллекта в Пекине уже 
получили публичный доступ, что составляет 

почти половину от общего количества по-
добных продуктов в стране. В 2023 году вы-
сокоуровневая образцово-показательная зо-
на автономного вождения в столице КНР 
охватила 160 кв. км, что позволило проте-
стировать и использовать 775 самоуправ-
ляемых автомобилей в восьми сценариях. 

«В 2024 году Пекин ускорит построение 
образцового города для глобальной циф-
ровой экономики, активно разместит 
ключевые сферы цифровой экономики, 
всесторонне трансформирует способы 
производства, образ жизни и методы 
управления посредством цифровиза-
ции», — добавил Инь Юн, выступая на 
днях с докладом о работе правительства 
на ежегодной сессии Собрания народных 
представителей столицы. 

 

Новый рекорд 
 
Годовой объём добычи сырой неф-

ти и природного газа на Бохайских 
нефтепромыслах, крупнейшей базе 
по производству морской сырой неф-
ти в Поднебесной, превысил 36,80 
млн тонн в нефтяном эквиваленте в 
2023 году, информировал тяньцзинь-
ский филиал Китайской национальной 
офшорной нефтяной корпорации. 

Эта веха включает в себя рекордные  
34 млн тонн сырой нефти и 3,5 млрд 

кубометров природного газа. 
Увеличение добычи сырой нефти по 

сравнению с 2022 годом приблизилось к 
2,3 млн тонн, что составляет около поло-
вины от общего прироста объёма добычи 
сырой нефти в КНР. 

С момента строительства Бохайских 
нефтепромыслов в 1965 году на них было 
разработано более 50 месторождений неф-
ти и газа и построено около 200 производ-
ственных объектов, что сделало эту базу 
основным нефтепромыслом с наибольшей 
добычей, крупнейшими масштабами и 
наиболее экономически эффективной в 
китайских морских акваториях. Суточный 
объём добычи сырой нефти и природного 
газа на месторождении превысил 100 тыс. 
тонн в нефтяном эквиваленте. 

Нефтегазовая база Бохай стремится, 
чтобы к 2025 году ежегодная добыча неф-
ти и газа превысила 40 млн тонн.

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Массовая «чистка» чиновников и 
последующие аресты подтвердили су-
ществование серьёзных проблем в Турк-
мении. Однако решать их власти соби-
раются не сменой курса, а либерализа-
цией экономики и сближением с Западом.  

Руководя самой закрытой страной постсо-
ветского пространства, власти Туркмении 
снабжают собственное население и зару-

бежных жителей скупыми порциями информа-
ции. Эти сведения столь же дозированные, сколь 
и выверенные. Социально-экономическая си-
туация изображается исключительно в розовом 
цвете — с высокими темпами роста всех показа-
телей и улучшающимся положением простых 
граждан. О том, что это лакированное изображе-
ние имеет весьма опосредованное отношение к 
реальности, «Правда» уже писала (см., например, 
номер от 16 января с.г.). Недавние события дока-
зывают эти выводы. 

За последние недели президент Сердар Бер-
дымухамедов серьёзно «перетряхнул» органы 
власти. Началось всё в середине января, когда 
прямо во время заседания Государственного со-
вета безопасности было объявлено об увольне-
нии генерального прокурора Сердара Мяликгу-
лыева. Причиной названы допущенные недо-
статки в работе и ненадлежащее исполнение 
служебных обязанностей. Опального чиновника 
попросили покинуть заседание, а спустя неко-
торое время стало известно о его аресте. Такая 
же участь — отстранение с последующим задер-
жанием — постигла столичного прокурора Овез-
маммеда Шыхмаммедова.  

По некоторым данным, 
столь суровые меры связаны 
с критическим положением 
в сфере снабжения продо-
вольствием. Как сообщают 
базирующиеся за рубежом 
издания, в государственных 
магазинах некоторых регио-
нов месяцами не появляются 
субсидируемые товары пер-
вой необходимости, включая 
хлеб, муку, растительное 
масло и т.д. Причина — в не-
законной перепродаже про-
дуктов частникам. Так,  
50-килограммовый мешок 
муки стоимостью 75 манатов 
(2 тыс. руб.) сбывается заве-
дующими магазинов по цене 
160 манатов (4,2 тыс. руб.),  
а на рынке он стоит уже 
260—300 манатов (6,9—8 тыс. 
руб.), что подавляющему 
большинству жителей не по 
карману. Эти мошенниче-
ские схемы вряд ли могли 
существовать без покрови-
тельства влиятельных фигур 
во властных структурах. По 
информации источников, 
прокуратура не смогла ис-
править ситуацию с хище-
ниями в системе торговли, вызвавшими дефицит 
и растущее социальное напряжение. 

Но, как оказалось, это только начало. На рас-
ширенном заседании правительства в феврале 
президент сообщил об отставке сразу четырёх 
министров — сельского хозяйства, здравоохра-
нения, образования, а также строительства и ар-
хитектуры. «Под раздачу» попали главы некото-
рых областей и районов, а также, что немало-
важно, руководители подразделений мини-
стерства сельского хозяйства — «Туркмензерна», 
объединений пищевой промышленности, жи-
вотноводческой и птицеводческой промышлен-
ности. Многие из них уволены с формулировкой 
«не справились с возложенными на них обязан-
ностями». Это лишний раз подтверждает крити-
ческую обстановку, сложившуюся в производ-
стве и распределении сельхозпродукции. Не-
смотря на заявления о стабильно высоких уро-
жаях (например, пшеницы, если верить стати-
стике, в прошлом году собрано 1,4 миллиона 
тонн), Туркмения испытывает растущий дефи-
цит. Об этом говорит увеличение импорта. Толь-
ко из Казахстана в 2023 году в республику заве-
зено 528 тысяч тонн пшеницы — на 77 процентов 
больше, чем годом ранее.  

Проблемы страны этим не исчерпываются. В 
опубликованном в феврале докладе Междуна-
родной организации труда (МОТ) отмечается 
широкомасштабное использование принуди-
тельного труда во время хлопкоуборочных кам-
паний. Правительство Туркмении, добавляют 
эксперты, неспособно добиться прогресса в этом 
вопросе, несмотря на неоднократные замечания 
МОТ. В работу на полях вовлекаются работники 
бюджетных организаций, вынужденные к тому 
же самостоятельно оплачивать проезд и пита-
ние, а также дети до 15 лет.  

Не всё в порядке в промышленности. Недавно 
стало известно о полной остановке газохимиче-
ского комплекса в посёлке Киянлы на западе 
страны. Предприятие по производству поли-
мерных материалов стоимостью 3,4 миллиарда 

долларов было построено в рамках трёхсторон-
него соглашения между Туркменией, Японией и 
Южной Кореей, но так и не вышло на полную 
мощность. Теперь же под сокращение попали  
90 процентов сотрудников.  

На эти тревожные сигналы власти реагируют 
более чем оригинально. К примеру, ускорением 
приватизации. Министерство финансов и эко-
номики выставило на торги 47 объектов госу-
дарственной собственности. Среди них трубный 
завод, животноводческие комплексы и т.д. Во-
вторых, Ашхабад призывает страны Запада на-
ращивать инвестиции в экономику страны. Об 
этом, в частности, шла речь на заседании дело-
вого совета «Туркмения — США» в Вашингтоне. 
Как сообщила туркменская сторона, в республике 
с участием американских компаний уже реали-
зуются 180 проектов общей стоимостью 3,3 мил-
лиарда долларов, а товарооборот между страна-
ми за последний год вырос почти вдвое.  

Для расширения сотрудничества представи-
тели республики провели переговоры с круп-
ными компаниями из США — «Боинг», «Джон 
Дир», «Дженерал Электрик», «Эксон Мобил» и 
рядом других. Особо перспективными направ-
лениями сотрудничества в Ашхабаде называют 
нефтегазовую, транспортно-логистическую, фи-
нансово-банковскую и сельскохозяйственную 
сферы. Помимо этого, туркменская делегация 
провела переговоры с заместителем помощника 
госсекретаря США по Южной и Центральной 
Азии Джоном Поммершаймом и другими пред-
ставителями американского внешнеполитиче-
ского ведомства. Как отчитались в МИД Турк-

мении, «стороны отметили позитивную дина-
мику взаимодействия в политической, торгово-
экономической и гуманитарной сферах» и об-
судили «организационные вопросы предстоя-
щих консультаций».  

«Зелёный свет» зажигают в Ашхабаде и для 
европейского капитала. На инвестиционном фо-
руме Global Gateway в Брюсселе заместитель ру-
ководителя агентства транспорта и коммуника-
ций Туркмении Батыр Аннаев заявил, что рес-
публика создаёт беспрецедентные льготы для 
иностранных инвесторов. Это касается владения 
и управления предприятиями, участия в прива-
тизации, доступа к государственным закупкам. 
Также, по словам Аннаева, республика распола-
гает всей необходимой инфраструктурой, чтобы 
стать транзитным узлом для грузоперевозок 
между Европой и Азией. Для этого, уточнил он, у 
Туркмении есть международный морской порт 
Туркменбаши (бывший Красноводск), автобан 
Ашхабад — Туркменабат, аэропорты и сеть же-
лезных дорог, которые «открывают возможности 
для устойчивых и безопасных грузоперевозок 
через Центральную Азию в условиях глобальной 
нестабильности».  

На полях форума туркменская делегация про-
вела переговоры с представителями авиастрои-
тельной корпорации «Эйрбас». Последние, в 
частности, предложили Ашхабаду сотрудниче-
ство в области дистанционного мониторинга и 
космической фотосъёмки. Кроме того, достиг-
нуты договорённости о расширении партнёрства 
с Европейским инвестиционным банком.  

Экономическая стратегия властей Туркмении, 
таким образом, перевёрнута с ног на голову. 
Вместо укрепления внутреннего потенциала они 
обращаются к зарубежному бизнесу, проникно-
вение которого в условиях нарастающих про-
блем может иметь печальные последствия. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек.

Трещины  
на лакировке

Санду и её западные кура-
торы уже сейчас начали 
спешно готовить условия 

для предстоящей фальсифика-
ции результатов. Первым делом 
эти политтехнологи посовето-
вали своей марионетке по-
пытаться повысить явку на вы-
борах, намеченных на осень, 
поскольку всё более популяр-
ной становится идея всеобщего 
их бойкота. Для этого они при-
думали провести в один день с 
выборами республиканский ре-
ферендум о намерении Молда-
вии вступить в Евросоюз. 

С точки зрения организато-
ров всё просто. Главное — за-
гнать побольше людей на уча-
стки, чтобы расширить приме-
нение административного дав-
ления на бюджетников и апо-
литичных избирателей и обес-
печить широкое поле для фаль-
сификации результатов. Кроме 
того, западные политтехно- 
логи до сих пор рассчитывают 
на безусловную привлекатель-
ность для молдавских остар-
байтеров идеи вступления рес-
публики в ЕС. И не желают по-
нимать, что тех, кто сейчас уже 
батрачит по всей Европе, член-
ство в ЕС чем дальше, тем мень-
ше интересует. 

Молдавия уже подала заявку 
на вступление в ЕС, который 
пообещал принять её... после 
2030 года. Так о чём проводить 
референдум? Даже Конститу-
ционный суд признал его про-
ведение в один день с прези-
дентскими выборами не соот-
ветствующим Основному Зако-
ну республики. Но это абсолют-
но ничего не значит для всё 
больше скатывающегося к дик-
татуре режима Санду. 

Именно поэтому подавляю-

щее большинство политиков и 
партий — как левых, так и пра-
вых, экспертов и представите-
лей гражданского общества вы-
разили категорическое несогла-
сие с проведением референду-
ма в один день с выборами. 

 

В частности, 1 марта состоя-
лось заседание Совета ру-
ководства Блока коммуни-

стов и социалистов с участием 
членов политисполкомов обеих 
партий. Собравшиеся отметили 
очевидную попытку режима 
Санду окончательно узурпиро-
вать власть путём нарушения 
Конституции, манипуляции об-
щественным мнением и фаль-
сификации выборного процесса. 
Речь шла о незаконном прове-
дении референдума в один день 
с президентскими выборами, о 
предложенных конъюнктурных 
изменениях в Кодекс о выборах, 
о дискриминации молдавских 
граждан в день выборов в зави-
симости от страны проживания, 
о самой свежей «инициативе» 
западных политтехнологов раз-
решить молдавским гражданам, 
пребывающим в «больших стра-
нах, где осложнён доступ на из-

бирательные участки», ГОЛОСО-
ВАТЬ ПО ПОЧТЕ!  

Вы голосуйте, мол, как хотите, 
а мы нарисуем столько бюллете-
ней, сколько понадобится для по-
беды Санду, и пришлём их вам 
по почте — из самой «демокра-
тичной» страны земного шара. 
Оригинально, но к «большим 
странам» со значительной чис-
ленностью молдавской диаспоры 
отнесены только США и Канада! 
А в странах Европы в дополнение 
к 150 молдавским избиратель-
ным участкам, которые действо-
вали на прошлых выборах, про-
сто планируется добавить ещё 
60. При этом такие страны, как 
Россия, Китай и Индия, где четы-
ре года назад были открыты 
лишь по 2—3 участка в каждой, 
большими не считаются... 

В такой напряжённой полити-
ческой обстановке Блок комму-
нистов и социалистов принял 
решение о создании общей плат-
формы и приглашении всех вне-
парламентских политических 
сил, представителей обществен-
ных организаций и диппредста-
вительств для объединения с це-
лью выработки единой позиции, 
организации и проведения на-
циональной кампании по ин-
формированию граждан об угро-
зах демократии и обеспечению 
законного и прозрачного прове-
дения честных выборов. 

Леонид АНДРЕЕВ. 
г. Кишинёв.

Западные шулеры  
спешат на помощь

Избирательная кам-
пания по выборам прези-
дента в Молдавии офи-
циально ещё не старто-
вала. Но вся политиче-
ская жизнь уже идёт с 
прицелом на это ключе-
вое событие года. Глава 
государства Майя Санду 
стабильно теряет под-
держку населения. Сейчас 
она фактически является 
«президентом молдав-
ской диаспоры» благодаря 
своей более чем сомни-
тельной победе в 2019 
году над Игорем Додоном 
за счёт неправдоподобно 
большого количества го-
лосов молдавских граж-
дан на избирательных 
участках в странах Ев-
ропы, в США и Канаде.

ЮНЕСКО  
бьёт тревогу 

Организация Объединён-
ных Наций по вопросам об-
разования, науки и культуры 
(ЮНЕСКО) выражает обес-
покоенность в связи с серь-
ёзным спадом в развитии 
образования в Сальвадоре. 

 

Ситуация связана с панде-
мией COVID-19. Организа-

ция пояснила в своём отчёте, 
что пандемия затронула все 
страны латиноамериканского 
региона, где последствия ещё 
не полностью известны, и на 
то, чтобы их исправить, может 
потребоваться несколько лет. 

В документе «Неотложность 
восстановления образования в 
Латинской Америке и Кариб-
ском бассейне» проблема объ-
ясняется тем фактом, что с 2020 
по 2022 год в Латинской Аме-
рике школы закрывались на 62 
недели, и это является самым 
длительным периодом по 
сравнению с остальными ре-
гионами мира, уступая разве 
что Южной и Западной Азии. 

По мнению ЮНЕСКО, пре-
кращение необходимого обуче-
ния из-за пандемии в 2020—
2022 годах означает для на-
чального образования отказ от 
приобретения навыков чтения 
в школе и полное отстранение 
от получения знаний тех, кто 
ранее школу посещал. 

Прежде, прогнозируя такое 
положение в посещаемости 
школ в странах латиноамери-
канского региона, организация 
отметила, что 2,4 миллиона де-
тей и подростков отложили  
обучение на непонятное время 
или фактически бросили учёбу. 

ЮНЕСКО берёт за основу ре-
зультаты стандартизированных 
тестов, результаты которых по-
казали: в Сальвадоре 68% уча-
щихся имеют сегодня крайне 
низкую успеваемость по мате-
матике, естественным наукам и 
даже чтению. 

Пренса Латина.

Э тот слой общества ста-
новится уязвимым для 
всех видов бедствий, 

ими могут легко манипули-
ровать террористические 
группы, торговцы наркотика-
ми и торговцы людьми, как 
информирует турецкое агент-
ство «Анадолу», заявил жур-
налистам спикер союза на по-
лях саммита АС в Аддис-Абе-
бе. При этом он отметил, что 
многие из них в итоге по-
падают в различные преступ-
ные сети или мигрируют в 
другие части Африки, а также 
за пределы континента. 

Он призвал к необходимо-

сти дополнительной поддерж-
ки детей и молодёжи посред-
ством предоставления им воз-
можности получения профес-
сионально-технического об-
разования, а также необходи-
мых навыков, чтобы стать са-
мозанятыми. 

Африканские государства 
сталкиваются с проблемами в 
обучении, особенно это каса-
ется младших классов, в ре-
зультате чего 9 из 10 детей к 
югу от Сахары к 10 годам не 
могут читать и понимать про-
стой текст. 

Борис НИКИТЕНКО. 
Фото Unsplash.

Без базового  
образования 

 
Как сообщает 

Африканский союз 
(АС) по образова-
нию, науке, тех-
нологиям и инно-
вациям, в странах 
континента око-
ло 100 млн детей 
и молодёжи в воз-
расте от 5 до 
19 лет не полу-
чают базового 
школьного обра-
зования.

БЕЛГРАД. Власти городского парламента столицы Сербии согла-
сились на проведение повторных выборов после серии массовых 
протестов оппозиции, недовольной результатами предыдущего голо-
сования, где победу одержала правящая партия. Как заявил Александр 
Шапич, кандидат от правящей коалиции на пост мэра, выборы 
пройдут при широкой поддержке и важны для общества.   
ПОРТ-О-ПРЕНС. В столице Гаити власти ввели режим ЧП и ко-

мендантский час из-за побега более 3600 заключённых, в том числе 
ключевых членов влиятельных банд, вырвавшихся на свободу в ре-
зультате нападения местных группировок на главную тюрьму стра-
ны. Полицейские были вынуждены отступить перед превосходящими 
силами атаковавших. Накануне инцидента премьер-министр остров-
ного государства Ариэль Анри подписал соглашение с президентом 
Кении Уильямом Руто об отправке на Гаити 1000 кенийских поли-
цейских в целях борьбы с вооружёнными бандформированиями.   
ВАШИНГОН. Экс-глава США  и кандидат в президенты Дональд 

Трамп назвал болотом столичный округ Колумбия, после того как 
именно здесь его единственная оставшаяся конкурентка, экс-постпред 
при ООН Никки Хейли, впервые одержала победу на праймериз рес-
публиканцев в стране, набрав 63% голосов против 33% у бывшего хо-
зяина Белого дома. Впрочем, отмечают эксперты, неожиданная викто-
рия Хейли вряд ли изменит траекторию всей предвыборной гонки.  
СПРИНГФИЛД. Суд американского штата Иллинойс постановил ис-

ключить экс-главу Белого дома, кандидата в президенты США Дональда 
Трампа из назначенных на 19 марта предварительных выборов респуб-
ликанцев в данном штате, приостановив исполнение решения до апелля-
ции. Судья Трейси Портер приняла такое решение на фоне дебатов о том, 
может ли политик быть дисквалифицирован с праймериз из-за своей 
возможной причастности к штурму Капитолия в январе 2021 года.  
ОСЛО. На Нобелевскую премию мира — 2024 номинировали 285 

кандидатов — 196 человек и 89 организаций. Среди претендентов на 
престижную награду значатся генсек НАТО Йенс Столтенберг, экс-прези-
дент США Дональд Трамп и американский предприниматель Илон Маск. 

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ
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Доктор медицинских наук 

С.С. Миронин отмечает очень 
важные детали лечения Ста-
лина в последние дни его 
жизни: 

«Время, когда сделаны сами 
записи (или подделаны), вы-
зывает серьёзные вопросы. 
Так, например, запись о со-
стоянии больного 5 марта в 
16.00 выполнена перед запи-
сью в полдень. Зачем пере-
ставлять местами записи? Хо-
рошо, можно допустить, что 
забыли сделать запись в 12.00 
и дописали потом. Но почему 
часть записей от 3 марта идёт 
после некоторых записей от  
5 марта? Возможно, что жур-
нал переписывали после 26 
июня 1953 г., когда Берии уже 
не было в живых. Тогда как 
ставили подписи? Они очень 
похожи на настоящие. Заста-
вили, запугали, обманули, ска-
зав, что всё сделал Берия, убив-
ший Сталина, и это пока нельзя 
говорить народу? Пока можно 
только строить догадки». 

В «Папке черновых запи-
сей лекарственных назначе-
ний и графиков дежурств во 
время последней болезни 
И.В. Сталина» имеется 
«Предписание о процедурах 
на 5—6 марта 1953 г.». Вы-
полнять его должны были 
медсёстры Панина, Васи- 
на, Демидова и Моисеева.  
5 марта в 20 часов 45 минут 
медсестра Моисеева ввела 
умирающему инъекцию 
глюконата кальция — это 
был первый и последний 
укол глюконата кальция, 
сделанный Сталину за всё 
время лечения его послед-
ней болезни. Спустя час и 
пять минут та же Моисеева 
распишется в том, что ввела 
пациенту инъекцию адрена-
лина, тоже первую за всё 
время лечения. И уже — са-
мую последнюю для Стали-
на: через несколько секунд 
после этого он скончался. 
Понимала ли медсестра, что 
человеку в критическом со-
стоянии адреналин, вызы-
вающий спазмы сосудов, аб-
солютно противопоказан? 
Кто дал ей это распоряжение 
или это была её собственная 
инициатива? 

Оформить «Историю бо-
лезни, составленную на ос-
нове журнальных записей 
течения болезни И.В. Стали-
на», было поручено профес-
сору Лукомскому. В процессе 
работы он многократно пе-
реписывал некоторые места 
этого документа, меняя фор-
мулировки. Например, отра-
жая события 5 марта 1953 го-
да, профессор первоначаль-
но записал: «У больного по-
вторно наблюдались явления 
острой сердечно-сосудистой 
недостаточности (коллапс), 
которые до некоторой сте-
пени зависели от желудоч-
ного кровотечения... Луком-
ский». К слову, желудочное 
кровотечение — один из 
симптомов сильнейшего 
отравления. 

Несколько позже послед-
няя формулировка была из-
менена Лукомским на: «…До 
некоторой степени могли за-
висеть от желудочного кро-
вотечения». В третьей редак-
ции профессор вообще за-
черкнёт слова «могли» и «до 
некоторой», а вместо них на-
пишет: «в значительной сте-
пени зависели от желудоч-
ного кровотечения». 

Однако в июле 1953 года, 
уже после ареста Берии, кон-
силиум врачей поправил 
коллегу, утвердив следую-
щий текст: «5 марта 1953 го-
да у больного развились по-
вторные явления коллапса, 
которые до некоторой сте-
пени зависели от желудоч-
ного кровотечения». Далее в 
том же тексте вместо напи-
санного Лукомским предло-
жения: «Однако артериаль-
ное давление продолжало 
оставаться на высоком уров-
не до наступления 5 марта 
коллапса в связи с желудоч-
ным кровотечением» — по-
явилось следующее: «Однако 
артериальное давление про-
должало оставаться на вы-
соком уровне до 5 марта, ко-
гда наступил коллапс». 

Была также вычеркнута из 
третьей, июльской, редакции 
«Истории болезни» и перво-
начально содержавшаяся в 
ней фраза о том, что «желу-
дочное кровотечение спо-
собствовало возникновению 
повторных приступов кол-
лапса, которые закончились 
смертью». 

В «Акте патологоанатоми-
ческого исследования» от-
мечено: «Содержимое же-
лудка представляет собой 
чёрного цвета жидкость в 
количестве 200 куб. см. На 
слизистой оболочке желудка 

обнаружены множествен-
ные мелкие чёрно-красные 
точки, легко снимающиеся 
ножом. По удалении их на 
слизистой оболочке желудка 
обнаруживаются мелкото-
чечные углубления. Слизи-
стая желудка сглажена. Та-
кого же характера измене-
ния обнаружены на слизи-
стой двенадцатиперстной 
кишки. На вершине складок 
верхнего отдела тощей киш-
ки в слизистой оболочке об-
наружены мелкоточечные 
кровоизлияния. Такие же 
кровоизлияния кое-где 
встречаются и на протяже-
нии всего тонкого кишечни-
ка. В просвете тонкого отде-
ла тонкого кишечника обна-
ружена густая тёмно-зёле-
ного цвета масса, приобре-
тающая на остальном про-
тяжении кишечника чёрную 
окраску. Слизистая тонкого 
кишечника — местами ин-
тенсивно окрашивается 
этой полужидкой массой в 
чёрный цвет…». 

Уважаемый читатель, как 
вы считаете — нужны ли 
ещё какие-то доказатель-
ства насильственной смер-
ти Сталина? 

 

В  обширной литературе, 
посвящённой Сталину, 
называются несколько 

фамилий тогдашних руково-
дителей страны, которые 
могли быть причастны к ор-
ганизации его убийства. Сре-
ди этих фигур звучат фами-
лии Берии, Хрущёва, Булга-
нина, Микояна и некоторых 
других. По нашему глубоко-
му убеждению, из списка по-
дозреваемых следует исклю-
чить Л.П. Берию. Это убеж-
дение основано не на эмо-
циях, а на убедительных, по 
нашему мнению, фактах. 

Во-первых, с 1946 года Бе-
рия не имел прямого отно-
шения к силовым ведом-
ствам, так как он в должно-
сти заместителя председате-
ля правительства занимался 
атомным проектом и строи-
тельством знаменитых вы-
соток в Москве. 

Во-вторых, он не мог уча-
ствовать в замене людей, дол-
гие годы охранявших Сталина. 
Во главе МГБ стоял Игнатьев, 
а его первым заместителем 
был Серов. Оба — выдвижен-
цы не Берии, а Хрущёва, кото-
рый, будучи секретарём Цен-
трального Комитета партии, 
курировал и МВД, и МГБ.  

В-третьих, у Сталина было 
много претензий и к Иг-
натьеву, и к Серову в связи с 
«ленинградским делом» и 
«делом врачей», организо-
ванными силами МГБ. И по-
этому 2 марта 1953 года 
должно было состояться ре-
шение об объединении МВД 
и МГБ в единое министерст-
во, руководить которым на-
значался бы Берия. Кстати, 
так всё и произошло 5 марта 
1953 года, за 1 час 10 минут 
до смерти Сталина. 

В фальсификации истории 
болезни после смерти Ста-
лина Берия не мог прини-
мать участия ещё по одной, 
но очень существенной и 
трагической причине: 26 
июня 1953 года он был устра-
нён с политической сцены 
именно за то, что, вероятно, 
вплотную подошёл к разгад-
ке настоящей причины смер-
ти Сталина. На заседании 
Президиума ЦК КПСС 2 мар-
та 1953 года должен был 
быть поставлен вопрос об 
аресте Игнатьева. Бывший 
министр госбезопасности 
СССР легко сдал бы своего 
подельника и в истории на-
всегда остался бы не «палач 
Берия», а убийца Сталина — 
Хрущёв…  

Приведём ещё одну цитату 
из работы С.С. Миронина: 

«Нельзя пройти мимо того 
факта, что машинописный 
текст заключения был, как 
уже говорилось, составлен 
через несколько дней после 
убийства Берии, 26 июня 1953 г. 
Мы ещё впоследствии оста-
новимся на факте, что Берия 
не был арестован, а был про-
сто убит, а его «дело» — 
сфальсифицировано, уже ко-
гда Берия был мёртв. Именно 
тогда кто-то весьма могуще-
ственный из кремлёвского 
руководства решил или по-
лучил возможность уничто-
жить официальную историю 
болезни и медицинский жур-
нал, чтобы ликвидировать 
улики того, что Сталина це-
ленаправленно умертвили 
под видом лечения. 

Тот, кто дал команду на 
уничтожение документов та-
кого уровня, без сомнения, 
обладал очень большой, если 
не высшей властью в госу-
дарстве. Без сомнения, уни-
чтожение таких исключи-
тельно важных документов 
является тяжким государст-

венным преступлением. На 
такие вещи не идут ради раз-
влечения. Объяснение может 
быть только одно: докумен-
ты из истории болезни Ста-
лина были уничтожены с це-
лью сокрытия другого, более 
серьёзного преступления. 
Думаю, что фальсификаторы 
не предполагали, что кто-то 
так быстро (в исторической 
перспективе) будет рассле-
довать смерть, а точнее 
убийство Сталина. 

Какие улики могут скры-
вать медицинские докумен-
ты? Это очевидно каждому, 
кто хоть отдалённо пред-
ставляет работу врача. В 
данном случае это причины 
смерти больного. Если они 
были естественны, то нет ни 
малейшей необходимости 
их уничтожать. Но если бы-
ло совершено убийство, то 
медицинские записи симп-
томов будут резко расхо-
диться с клинической кар-
тиной естественных собы-
тий. А здесь может идти 
речь об убийстве не кого-
нибудь, а руководителя го-
сударства, то есть о госу-
дарственном перевороте». 

Продолжим цитирование 
С.С. Миронина: 

«Как видно из рукописного 
журнала, у постели И.В. Ста-
лина дежурили врачи, кото-
рые в то время будто бы 
представляли формальный 
цвет не только советской, но 
и мировой медицины. 

В правительственном со-
общении от 3 марта указы-
валось, что для лечения то-
варища Сталина привлечены 
лучшие медицинские силы: 
профессор-терапевт П.Е. Лу-
комский, действительные 
члены АМН СССР — профес-
сор-невропатолог Н.В. Коно-
валов, профессор-невропа-
толог И.Н. Филимонов, про-
фессор-невропатолог Р.А. 
Ткачёв, профессор-невропа-

толог И.С. Глазунов, профес-
сор-терапевт А.Л. Мясников, 
профессор-терапевт Е.М. Та-
реев, доцент-терапевт В.И. 
Иванов-Незнамов. 

Создаётся впечатление, 
что если уж такие светила 
медицины не могли ничего 
сделать, то шансов на спасе-
ние больного не было ника-
ких. Однако при более вни-
мательном рассмотрении 
становится понятным, что 
такое впечатление было соз-
дано целенаправленно, а в 
реальности почти все при-
влечённые медики вообще 
не были специалистами в не-
обходимой для лечения 
больного области медицины. 

Так, относительно подхо-
дящим специалистом в не-
обходимой для спасения Ста-
лина области медицины был 
лишь один человек среди 
всех «спецов» — Лукомский, 
эксперт по кардиологии. 
Остальные в данном случае, 
кроме загадочного Иванова-
Незнамова, играли роль пре-
стиж-профессоров, своего 
рода свадебных генералов, 
реальной пользы от которых 
было меньше, чем от сель-
ского фельдшера. 

Для лечения Сталина были 
вызваны сплошь директора 
НИИ, завлабы и завкафедра-
ми. Впоследствии комиссия 
была усилена такими бесцен-
ными кадрами, как новый 
министр здравоохранения 
А.Ф. Третьяков, бывший ди-
ректор НИИ курортологии, и 
новый начальник Лечебно-
санитарного управления 
Кремля И.И. Куперин, зани-

мавшийся до этого в основ-
ном хозяйственными делами. 

Даже не все вызванные 
доктора-теоретики удосужи-
лись осмотреть больного! 
Они сидели в соседних ком-
натах и, как свидетельствует 
дочь Сталина Светлана Ал-
лилуева, «заседали», как ле-
чить Сталина. Нужно быть 
очень осторожными с воспо-
минаниями очевидцев, но 
тут со Светланой трудно не 
согласиться — никаких доку-
ментов осмотра нет, причём 
нет даже в самом начале, где 
идут описания симптомов. 
Вообще-то это, как мини-
мум, вопиющий непрофес-
сионализм, граничащий с 
преступлением, — пусть врач 
и не специалист в необходи-
мой области, но просто обя-
зан осмотреть больного и 
опросить окружающих. Как 
можно лечить болезнь, не 
видя пациента?! 

Что очень показательно — 
среди врачей нет не только 
личных врачей Сталина — 
Виноградова и Преображен-
ского, но и тех, кто немед-
ленно обязан был прибыть к 
больному вождю: начальник 
Лечебно-санитарного управ-
ления Егоров, посаженный 
вместе с Виноградовым; ми-
нистр здравоохранения 
СССР Смирнов — исчез как 
раз накануне болезни Стали-
на, заменённый Третьяко-
вым, которого никто из вра-
чей не знает и который тоже 
никого из специалистов не 
знает. 

Интересно, что в послед-
ние годы делается всё воз-
можное, чтобы подогнать 
друг к другу детали развали-
вающейся гипотезы о «есте-
ственной смерти» Сталина. 
Одним из важных её состав-
ляющих является утвержде-
ние, что, мол, в Лечсанупре 
Кремля работали плохие вра-
чи. А всё потому, что меди-

цинский персонал, стоявший 
на страже здоровья Вождя, 
подбирали, мол, прежде все-
го по признаку безусловной 
преданности. 

Затем штампуются рас-
сказы об ошибках кремлёв-
ских врачей. Г. Костырченко, 
например, пишет: «Следует 
особо отметить, что при 
Сталине качество лечения 
высшей сановной бюрокра-
тии, входившей в так назы-
ваемую «особую группу» ме-
дицинского обслуживания, 
было, мягко выражаясь, да-
леко не идеальным. В зна-
менитой «кремлёвке», как и 
повсюду, царил мертвящий 
дух чиновной иерархично-
сти, корпоративности, кру-
говой поруки со всеми вы-
текавшими из данной ситуа-
ции последствиями». 

Прошу обратить внимание 
на классический способ «ар-
гументации» антисталини-
стов — набор ничем не обо-
снованных утверждений. 
Там и про «мертвящий дух», 
который был «везде», хотя 
документы эпохи показы-
вают принципиально проти-
воположную картину: очень 
высокую активность обще-
ства и ярко выраженный эн-
тузиазм. Ну и то, что группа 
руководителей страны, спе-
циалисты по управлению 
высочайшего класса пред-
ставлены сборищем дегене-
ратов, не способных понять, 
что их лечит чуть ли не шай-
ка шарлатанов. Руководите-
ли страны, что, безумцы? 

Профессора Лечсанупра 
получили свой огромный 

опыт, работая в самых раз-
ных местах, и уже впослед-
ствии были приглашены для 
работы в Кремле. Наверное, 
их опыт сразу испарился 
после этого? Нет, люди, за-
являющие такое, — бесчест-
ные манипуляторы. 

Костырченко приводит 
примеры явных ляпов крем-
лёвских врачей. Например, 
профессор П. Егоров напра-
вил летом 1952 года бывшего 
министра госконтроля Л. Мех-
лиса, страдавшего от сердеч-
ной недостаточности, в 
Крым. В то время считалось, 
что это противопоказано при 
такой болезни. Через не-
сколько месяцев Мехлис 
умер (ему было 63 года). Ту 
же ошибку совершил про-
фессор М. Вовси, направив-
ший на лечение в Сочи стра-
давшего болезнью сердца 
Главного маршала бронетан-
ковых войск Н. Федоренко — 
тот умер в возрасте 51 года. 

К списку Г. Костырченко 
можно присоединить врача 
Р. Рыжикова, который 9 мая 
1945 года подчинился жела-
нию своего пациента — круп-
номасштабного партийного 
функционера Щербакова и 
разрешил тому выехать на 
день из санатория в Моск-
ву— посмотреть салют Побе-
ды, но назавтра Щербаков 
умер! Здесь можно было бы 
осуждать врача, если не 
представлять, чем же был 
День Победы для человека, 
отдавшего все силы для при-
ближения этой Победы. 

Костырченко приводит 
ещё пример: академик Ви-
ноградов, помимо врачебной 
работы в кремлёвской боль-
нице, заведовал кафедрой в 
1-м Московском мединсти-
туте, был главным редакто-
ром журнала «Терапевтиче-
ский архив», заведовал элек-
трографическим отделением 
Института терапии, а также 

занимал несколько других 
административных должно-
стей. Все остальные обвиняе-
мые по «делу врачей» были 
невероятно перегружены 
многочисленными учебны-
ми, редакторскими, научны-
ми обязанностями... Но ведь 
медицина как наука посто-
янно развивается, необходи-
мо было непрерывно учиться 
— профессорам же не остав-
ляли никакого жизненного 
времени и сил на усовершен-
ствование. 

Из всего этого у читателя 
должно сложиться мнение, 
что академик Виноградов ле-
чить не умел. Однако перед 
нами типичный пример под-
тасовки фактов и обыкно-
венного мошенничества: из 
всего написанного ни в коей 
мере не следует, что реально 
практикующий Виноградов 
был плохим врачом. 

Там же приводится случай 
с маршалом Жуковым: по 
воспоминаниям доктора Ча-
зова, в «кремлёвку» привезли 
полководца полутрупом, 
консилиум профессоров еди-
нодушно приговорил его к 
неизбежной кончине, и толь-
ко поэтому начинающему 
кардиохирургу Чазову разре-
шили рискнуть и применить 
особый способ лечения (всё 
равно маршал умрёт, так что 
риска ни для кого особого 
нет!) — и молодой врач вы-
тащил Жукова с того света! 
Всё это, однако, известно со 
слов и в интерпретации са-
мого Чазова. Далеко не факт, 
что именно так всё обстояло 
в реальности. 

…Видимо, реальным леча-
щим врачом Сталина в марте 
1953 года был всё-таки Кули-
нич. Этому имеется прямое 
документальное подтвер-
ждение — рецепт в истории 
болезни — и косвенное: вос-
поминания охранника Рыби-
на. Как установил И.И. Чиги-
рин, доктор Кулинич не был 
фельдшером — это один из 
мифов о том, что «Сталина 
лечили фельдшера», как это 
любят рассказывать «демо-
краты». В 1943 году Кулинич 
защитил кандидатскую дис-
сертацию и был известен как 
очень опытный врач. 

Однако в марте 1953 года 
лечащим врачом Сталина стал 
скромный терапевт Иванов-
Незнамов, а опытный и высо-
кообразованный доктор Ку-
линич был выслан в Ижевск, 
причём без каких-либо веских 
причин и безо всякой связи с 
идущим тогда «делом вра-
чей». Странно всё это!» 

Какова же причина смерти 
Сталина? Вот что пишет из-
вестнейший патологоана-
том, доктор медицинских 
наук С.С. Миронин: «Дику-
марин — это не крысиный 
яд. Он входит в лекарство 
курантил. Задача была в том, 
чтобы небольшое кровоиз-
лияние в мозг, которое часто 
образуется при ударе по го-
лове, превратить в большое. 
Нужно это было для того, 
чтобы предъявить на вскры-
тии вроде как гематому. Ста-
лина не планировали уби-
вать сразу, он должен быть 
живым, но не дееспособным 
некоторое время, пока Бул-
ганин как первый зам Ста-
лина не укрепится во власти. 
Хрущёв вообще не прини-
мался во внимание. Он был 
пятым по списку вождей. 
Кстати, после смерти Стали-
на он опустился ещё ниже — 
стал шестым. Посмотрите, 
как вожди поднимаются на 
трибуну Мавзолея 1 Мая 1953 
года. Но дикумарин — кап-
ризен. Удар получился силь-
ным, гематома большая, хотя 
и без образования полости в 
мозге, но в жизненно важных 
областях. Сталин получил па-
ралич, так как гематома сда-
вила пирамидальный путь.  

О том, что со свёртывае-
мостью крови манипулиро-
вали, говорят анализы крови 
на свёртываемость и кро-
воизлияние в желудок. Кро-
ме того, увеличена печень. 
Дикумарин резко угнетает 
функцию печени, блокируя в 
клетках печени транспорт 
факторов кровосвёртывания 
и выход их в кровь. 

Далее Сталина специально 
держали в болевой коме. 
Ему делали введение соле-
вых растворов под КОЖУ 
(!!!!), хотя внутривенные 
инъекции были давно из-
вестны. Ему под кожу очень 
часто делали болезненную 
камфору. Ему делали очень 
болезненную калиевую соль 
пенициллина. Ему не сдела-
ли анализ спинномозговой 
жидкости на предмет крови 
в мозговых оболочках. Ему 
не посмотрели глазное дно, 
чтобы сказать, есть ли ги-
пертония. На вскрытии не 
нашли инфаркта миокарда. 
Изменения аорты не соот-
ветствовали тем, которые 
бывают при гипертонии и 
атеросклерозе. У меня док-
торская диссертация по 
морфологии артерий при 
гипертонии. Артерии у него 
имели жировые полоски, как 
у ребёнка. Самое интерес-
ное, что вскрывал Сталина 
человек, который, по сути, 
был взят с улицы и ничего в 
бальзамировании не пони-
мал, а два ведущих спеца 
(отец и сын Збарские) были 
отстранены. Старший был в 
тюряге. Более того, вдруг 
главный вскрывальщик Ста-

лина уехал в Прагу бальза-
мировать Готвальда и не 
возвращался долгое время, 
хотя нужно было бальзами-
ровать тело Сталина. Види-
мо, тело Сталина слишком 
профиксировалось и поэто-
му нет ни одной его фото-
графии». 

Профессор Лукомский, из-
вестный в медицинских кру-
гах как весьма квалифици-
рованный специалист и 
очень честный и порядоч-
ный человек, отметил в ис-
тории болезни, что явления 
острой сердечной недоста-
точности у Сталина «в значи-
тельной степени зависели от 
желудочного кровотечения». 

Однако внесение измене-
ний в историю болезни Ста-
лина продолжалось и после 
его смерти. Приведённая 
выше формулировка Луком-
ского была заменена на дру-
гую: «Однако артериальное 
давление продолжало оста-
ваться на высоком уровне 
до 5 марта, когда наступил 
коллапс». 

С. Миронин отмечает: 
«у Сталина нарастал лейко-
цитоз, причём без суще-
ственного сдвига лейкоци-
тарной формулы влево, при 
отсутствии воспалительных 
реакций в лёгких и воспале-
ния брюшины, что наводит 
на определённые мысли в 
пользу того, что были при-
менены для отравления либо 
дикумарол, либо варфарин». 

С.С. Миронин в процессе 
нашей совместной работы 
над данной главой просил 
сделать ударение на ещё од-
ном, чисто медицинском 
аспекте: у Сталина была рез-
ко увеличена печень — дру-
гой признак наличия ядов в 
организме. 

Однако категорически 
нельзя делать одновремен-
но инъекции цитиона, кам-
форы и кофеина при столь 
высоком давлении. Именно 
так бы действовали врачи-
убийцы. 

В акте вскрытия записано, 
что «многочисленные кро-
воизлияния в сердечной 
мышце, в слизистой оболоч-
ке желудка и кишечника… 
являются следствием гипер-
тонической болезни». Это 
полная лажа, отмечает С. Ми-
ронин, не бывает кровоиз-
лияний в жизненно важных 
органах при гипертониче-
ской болезни. 

Специально для нашей 
статьи С.С. Миронин пред-
ложил очень важное поясне-
ние: «Гипертония у Сталина 
не подтверждена исследова-
нием глазного дна. Артерии 
мышечного типа очень 
прочны. Кровоизлияния че-
рез протечку капилляров не-
возможны, так как сама ги-
пертония вызвана сокраще-
нием артриол и высокое дав-
ление до капилляров не до-
ходит. Само по себе кро-
воизлияние в мозг малове-
роятно без наличия аневриз-
мы артерии, так как пульсо-
вая волна в мозг не прохо-
дит, так как все артерии, пи-
тающие мозг, проходят че-
рез жёсткий костный канал 
и не могут здесь увеличить 
свой диаметр. Странной вы-
глядит немотивированная 
отмена инъекций пеницил-
лина 5 марта». 

Об отсутствии у Сталина 
гипертонической болезни 
свидетельствует и его почерк 
образца 1952 года (за год до 
смерти), когда он работал 
над рукописью статьи «Эко-
номические проблемы со-
циализма». Любой читатель, 
знающий, что при гиперто-
нии значительно ослабляет-
ся моторика, может убедить-
ся, что с моторикой у Стали-
на всё было нормально, срав-
нив при этом почерк Стали-
на 1935 года и 1952 года. 

С. Миронин, ссылаясь на 
бывшего директора лабора-
тории Мавзолея академика 
С.С. Дебова и на протокол 
вскрытия, с удивлением и 
недоумением отмечает, что 
«при вскрытии не проверя-
лись щитовидная железа, 
гипофиз, половые железы, 
полость рта, язык, минда-
лины, пищевод, гортань и 
трахея». То есть врачи не 
проверили именно те самые 
органы, которые сразу же 
могли указать на отравле-
ние как причину смерти 
Сталина. Медицинские на-
рушения, если так можно 
выразиться, на этом не за-
кончились. Согласно суще-
ствовавшему тогда положе-
нию, органы умерших чле-
нов Политбюро и Централь-
ного Комитета партии 
должны были храниться в 
формалине в течение 7 лет. 
Внутренние органы умер-
шего Сталина по «непонят-
ной причине» были креми-
рованы, а мозг немедленно 
после смерти вождя был 
изъят и… пропал?! Ещё од-
на странность: врачам хо-
рошо известно, что для про-
ведения гистологического 
анализа требуется не менее 
двух недель; однако через 
день после смерти Сталина 
— 7 марта было опублико-

вано окончательное меди-
цинское заключение о при-
чинах его смерти. Отчего 
такая поспешность? Врачам 
спешить в этом случае было 
нельзя, значит, кто-то из 
политиков отдал такой при-
каз, чтобы поскорее спря-
тать концы в воду. 

С. Миронин, анализируя 
данные о течении болезни 
Сталина, делает однознач-
ный вывод: Сталин был 
отравлен. 

 

Ф изическое устране-
ние Сталина было 
выгодно двум силам: 

внутриполитической оппо-
зиции и западным олигар-
хам. В 1947 году Сталин сде-
лал шаг, который для запад-
ной финансовой системы 
был опаснее атомной бом-
бы: в СССР рубль был пере-
ведён на золотую основу. А 
в апреле 1952 года в Москве 
состоялось Международное 
экономическое совещание, 
на котором, говоря совре-
менным языком, обсужда-
лись возможные пути соз-
дания международной ва-
люты, независимой от дол-
лара США. Рубль мог стать 
альтернативной доллару ва-
лютой мира, чего Запад до-
пустить не мог. (Свежий 
пример: вознамерившегося 
создать «золотой динар» 
Муамара Каддафи растерза-
ли на глазах всего мира.) 
Как известно, в 1961 году 
Хрущёв провёл денежную 
реформу, в результате ко-
торой курс рубля по отно-
шению к доллару был 
уменьшен в два раза, что 
было значительной помо-
щью финансовой системе 
Америки. 

Для устранения Сталина 
президентом США Трумэ-
ном в июне 1951 года был 
образован Совет по психо-
логической стратегии. В 
нём была создана рабочая 
группа, задачей которой яв-
лялось изучение возмож-
ности отстранения Стали-
на от власти. Решение этой 
задачи предусматривалось 
«Планом устранения Стали-
на». (Plan for Stalin’s passing 
from power.) 

Далее. Партийная номен-
клатура с уходом Сталина с 
поста Генерального секрета-
ря ЦК, о чём он объявил на 
Пленуме ЦК после XIX съезда 
партии, теряла власть. Этим 
выполнялась давно вызре-
вавшая идея Сталина о том, 
что партия должна зани-
маться только идеологиче-
скими вопросами, а все хо-
зяйственные задачи должны 
быть переданы Советам. 
Этим замыслом Сталина 
участь партийной бюрокра-
тии была предрешена. Но 
партийная номенклатура в 
лице, вероятнее всего, Хру-
щёва и Игнатьева опередила 
его: он был убит. 

Не надо забывать, что в 
декабре 1952 года Сталин 
предложил назначить на 
пост Председателя Совета 
Министров СССР одного из 
своих заместителей — П.К. 
Пономаренко, бывшего пер-
вого секретаря ЦК Компар-
тии Белоруссии и начальни-
ка штаба партизанских сил 
всей страны. То есть факти-
чески Сталин назвал имя 
своего преемника. 

Почти все члены Президиу-
ма и секретари ЦК поддержа-
ли это предложение. Не про-
голосовали за него лишь Г.М. 
Маленков, Л.П. Берия, Н.А. Бу-
лганин и Н.С. Хрущёв. Именно 
они пришли в гости к И.В. 
Сталину в ночь с 28 февраля 
на 1 марта. Хотя гости мирно 
расстались с хозяином, на 
следующий день И.В. Сталин 
был найден без сознания. 
После долгой и мучительной 
агонии Сталин скончался 
вечером 5 марта. 

Несколько слов в заключе-
ние статьи. Из весьма авто-
ритетных источников из-
вестно, что до сих пор на 
специальном хранении на-
ходится ещё одна, как ни 
странно это звучит, история 
болезни Сталина, которая, 
по понятным причинам, по-
ка недоступна большинству 
исследователей. Тем не ме-
нее одному из известных ис-
ториков удалось познако-
миться с этой историей. Вы-
ступая на радиостанции «Го-
ворит Москва» 30 марта 2014 
года, он утверждал, что к 
1950 году Сталин перенёс 
три инсульта и поэтому в 
значительной мере отошёл 
от дел. Введение в научный 
оборот материалов этой ис-
тории болезни могло бы 
внести дополнительную яс-
ность в вопрос о физическом 
устранении Сталина. 

Кроме того, значительную 
и, вероятно, окончательную 
ясность в вопрос о причинах 
ухода Сталина из жизни 
можно было бы получить, 
проведя дополнительные ис-
следования его мозга, кото-
рый также должен находить-
ся на хранении в специ-
альных условиях. 

А.Н. ДУГИН,  
кандидат исторических наук

Смерть Сталина

q Ближняя дача И.В. Сталина в Кунцеве, где он скончался.


